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Комментарии

О С Е Ч К А
С картофельных полей 

давно ушли комбайны и 
люди, убирающие клубни. В 
хранилища многих хо
зяйств заложен семенной 
картофель.

Как выполнен заказ госу
дарства на продажу этой 
продукции?. С таким вопро
сом мы обратились к руко
водителям ряда организа
ций районов н хозяйств.

Областная инспекция по 
закупкам и качеству сель
хозпродуктов:

— От совхозов и колхозов, 
по оперативным данным на 
•10 октября, в закрома по
ступило 21.240 тонн карто
феля — 59 процентов пла
на. У населения предпола
гается заготовить 7.000 
тонн, принято пока 5.744 
т о н н ы 82 процента. Мно
гие хозяйства, не выполнив 
заказ государства, прекра
тили сдачу картофеля. По 
сути, свернуты закупки у на
селения. От хозяйств и на
селения Томского района 
запланировано закупить

к факту

Н А  К А Р Т О Ф Е Л Ь Н О М П О Л Е
21.650 тонн. План выпол
нен на 65 процентов. В Асн- 
новском районе закуплено 
картофеля 44 процента, в 
Кожевниковском — 49, Ше- 
гарском — 35, Зырянском 
— 58, Первомайском — 
88 процентов к плану.

Е. А, Селянннов — ди
ректор совхоза «Корнилов
ский» Томского района:

— По договорам мы дол
жны поставить 2.100 тонн 
картофеля. Продано 1.204 
тонны. Больше картофеля 
нет. Причины срыва плана? 
Во-первых, посадили карто
феля на 100 гектаров мень
ше плана. Во-вторых, низ
кий урожай: собрали с гек
тара по 57 центнеров клуб
ней.

В. С. Проскурня — пред
седатель Шегарского райис
полкома:

— По плану . хозяйства 
района должны продать две 
тысячи тонн картофеля.

У населения предполагали 
закупить 900 тонн. Колхозы 
и совхозы отгрузили всего

470 тонн. Картофеля нет. 
От Населения закуплено 534 
тонны. Видимо, часть еще 
райпотребсоюз сможет за
купить. Район договорные 
обязательства сорвал. Пло
хой урожай. По хозяйствам 
он составил ' в среднем 48 
центнеров с гектара, а в 
колхозе «Рассвет» лишь 30 
центнеров.

В. В. Мурзин — главный 
агроном совхоза’ «Степанов- 
ский» Томского района:

— С городскими органи
зациями мы заключили до
говоры на поставку 1.120 
тонн картофеля. Отгрузили 
1.500 тонн. Урожай 171 
центнер с гектара. Особенно 
порадовало высоким уро
жаем звено К. Т. Киргинце- 
ва (в составе звена три ме
ханизатора). С каждого гек
тара собрано по 208,6 цен
тнера клубней.

Сообщение нз совхоза 
«Тахтамышевский» (Том
ский район):

В закрома государства от
правлено 4.660 тонн, до

говорные обязательства вы
полнены на 133 процента. 
Валовой сбор картофеля с 
350 гектаров составил 
6.050 тонн — по 143 цент
нера с гектара.* * *

Приведенные сообщения 
говорят сами за себя. Ру
ководители ряда районов и 
хозяйств сетуют на неуро
жай. Дескать, подвела при
рода. С другой стороны, 
там, где производством кар
тофеля занимаются по-насто
ящему, имеют постоянные 
механизированные звенья,— . 
успех налицо, к столу трудя
щихся доставлен хорошего 
качества картофель.

Какой же выход предла
гают те руководители, кото
рые рисуют мрачную карти
ну и срывают выполнение 
договорных обязательств? 
«Это нам урок на буду
щее». Разумеется, из про-, 
махов надо делать выводы. 
Но, как говорится, из при
знаний ошибок щей и? 
сваришь. Известна йз-

бучная истина: государст
венный план — закон. На
мерены ли выполнять свои 
обязательства хозяйства и 
районы? В ответ слышно од
но и то же: «Картофеля нет. 
Положение уже не испра
вишь». Однако не предпри
нимается , энергичных мер, 
чтобы закупить больше 
картофеля у населения и 
тем самым перекрыть недо
бор от колхозов и совхо
зов. Раздаются голоса, что и 
на. личных огородах трудя
щихся плохо уродился кар
тофель. Но есть Деревни, 
откуда везут закупленный 
картофель более предприим
чивые заготовители, чем по
требительская кооперация, 
предприятия общественного 
питания, торговли и пи
щевой промышленности.

Организация заготовок 
картофеля в районах воз
ложена лично на председа
телей райисполкомов. Но не
которые из них отнеслись к 
поручению без должной от
ветственности. Мало что 
предприняли для исправле
ния положения председа
тель Томского райисполкома 
Л. И. Афанасьев, Асинов- 
ского — Е. Я. Силаев, Ко- 
жевниковского — С. Ф. Ки
селев, Шегарского — В. С. 
Проскурня.

НЕФТЬ ПОШЛА
В 11 часов в воскре

сенье на строительстве 
нефтепровода Александ

ровское —  Анжеро-Суд
женск произошло важное 
событие — началось за
полнение трубопровода 
нефтью. Это случилось на 
головном участке (нолевой 
—  17-й километр). Мощ
ные насосы погнали 
нефть, добытую на Совет
ском месторождении, в 
стальную магистраль. Од
новременно идет подготов
ка к заполнению на после
дующих участках.

Первый опыт заполне
ния уникального трубопро
вода прошел удачно. К 
вечеру в воскресенье все 
17 километров были за
полнены. Нефтепровод 
принял первые 15 тысяч 
тонн жидкого топлива. 
Томская нефть взяла курс 
на восток страны.

Ш Ш ёт

Успешно трудятся сви- ваются ежедневного пере
варки совхоза имени Кир о- выполнения плана получе
на Асиновского района няя привесов от закреплен- 
М. В. Фадеева (слева) я и ®  33 ними животных.
А. В. Токарева. Они добн- Фото В. Ефименко.

Доверяй, но проверяй
РЕПОРТАЖ С ВНЕОЧЕРЕДНОГО ЗАСЕДАНИЯ БЮРО ЧАИНСКОГО РАЙКОМА КПСС

Сводка становилась все 
тревожнее и тревожнее. 
Только за восемь первых 
дней октября надои на одну 
фуражную корову в Чаин- 
ском районе упали почти на 
800 граммов в день. Осо
бенно большой спад про
изошел в совхозе имени 
Тельмана, Гореловском от
делении совхоза «Север
ный», Коломиногрнвском 
отделении совхоза «Коло- 
минский». Так, в целом по 
совхозу имени Тельмана 
надои за неделю снизились 
на 1.700 граммов на коро
ву в день.

В чем причина? Если су
дить по бодрым рапортам, 
поступавшим из хозяйств, 
оснований для такого упад
ка вроде бы нет. Как сооб
щали директора совхозов, 
управляющие отделениями, 
скот всюду переведен на 
зимнее стойловое содержа
ние, корма к фермам под
везены. Есть, конечно, за-

ПО СОВЕСТИ И ДОЛИ
За последние месяцы в 

газете «Красное знамя» бы
ло опубликовано несколько 
писем доярок, в которых 
они рассказывали о своем 
труде, делились опытом. 
Особенно мне запомнились 
выступления двух доярок 
Рыбаловского отделения на
шего совхоза Т. Петруниной 
и Н. Ляховой «Мы в ответе 
за стадо» и статья П Кре
мне из колхоза имени Ле
нина Зырянского района 
«Сколько корове быть в 
стаде?». Правильные воп
росы ставцг доярки в этих 
письмах. Е этом письме мне 
хочется рассказать о том, 
как налажен уход за коро
вами и телятами на нашей 
Березкинской ферме, что 
помогает нам дольше сохра
нять дойное стадо.

В прошлом году в среднем 
ло ферме от 420 коров бы
ло получено по 4.950 кило
граммов молока — лучший 
результат в области.

Правильно пишут доярки, 
что корова — это своего ро
да очень сложная «маши
на», вырабатывающая моло. 
ко. Так: почему же, напри
мер, с шофера или комбай
нера строго требуют, чтобы 
машина отработала поло
женный срок, а мы списы
ваем корову, когда нам за
благорассудится? Не по-хо
зяйски, не по-государствен
ному это.

Я ухаживаю за животны
ми без малого тридцать лет. 
Кажется, все прошла и ос
воила, всему научилась. Но 
все-таки зря говорят, что 
работа доярки несложна: 
секретов в нашей профессии 
так много, что на всю жизнь 
учебы хватит. Особенно те

перь, когда мы доим маши
ной. Механическая дойка 
применяется на ферме во
семь лет, но мы всегда пом
нил?, что установки, облег
чая труд доярок и повышая 
е го . производительность, 
при неправильном их при
менении могут нанести ко
рове непоправимый вред.

Контроль за соблюдением 
правил машинного доения 
начинается еще со времени 
работы доярки с первотел
кой. На своем опыте мы 
убедились, что нынешние 
доильные установки во мно
гом несовершенны и не мо
гут еще полностью заменить 
человеческие руки. Поэтому 
у нас нет такой доярки, ко
торая не поддаивала бы 
часть коров, каждая обяза
тельно моет, массажирует 

вымя. Коллектив подобрал
ся дружный, работают у нас 
не только знающие, но и 
очень добросовестные люди. 
Пожилые доярки с большим 
вниманием относятся к мо
лодежи, учат их.

Я считаю, что в деле вос
питания хорошей доярки нет 
мелочей. Если молодая до
ярка не поленится первотел
ку вручную несколько дней 
подоить, то от этого она 
только выиграет. Одним 
словом, борьба за сохран
ность коров в группе застав
ляет и молодых, и опытных 
доярок внимательно отно
ситься к своим обязанно
стям, а специалистов фермы 
— строже контролировать 
исполнение всех правил ухо
да за животными, их кор
мления и доения.

Зырянская доярка
П. Кремне справедливо пи
шет, что нужно поощрять

материально и морально тех 
доярок, которые заботливо 
ухаживают за коровами, ста
раются сберечь животных 
как можно дольше. Напри
мер, у нашей лучшей , дояр
ки Героя Социалистическо
го Труда Софьи Ивановны 
Соколовой несколько коров 
в группе хорошо доятся 
больше 8 — 10 лет. У моло
дой доярки Таси Пучковой 
коровы редко выбывают, из 
группы. Любовно ухажива
ют за животными Мария 
Семеновна Капитонова и 
другие. У. меня в группе 
есть коровы «Чайка», 
«Щучка», «История» — 
еще в 1959— 60 годах на
бирала. До сих пор не хуже 
молодых по продуктивности.

Хорошо это, когда дояр
ка так старательна. Но ведь 
плату она получает за на
доенный килограмм. А дол
го ли в ее группе корова 
держится, это мало кого ин- 

* тересуёт. Даже спасибо не 
всегда скажут. Как и 
П. Кремне, я считаю это 
неправильным. Механизато
ры получают премии за уд
линение срока службы тех
ники, поощряются за это мо
рально. А почему нет такого 
поощрения у животноводов?
■ Многое в нашем коллек- 
пгае уже решено. Взять 
хотя бы уход за телятами, 
хотя на первый взгляд эта 
работа прямо - не связана с 
сохранностью коров в стаде. 
Сколько ведется разговоров 
о том. чтобы на каждой фер
ме обязательно были со
лильное отделение и профи
лакторий для телят. Но спе
циальное помещение для 
новорожденных телят есть 
только в Березкине, а в ос

тальных семи животноводче
ских отделениях совхоза 
телята до десяти-пятнадцати 
дней содержатся в общих 
коровниках, их выпаивают 
салш доярки. Я по собствен- 
но.му опыту знаю, как это 
трудно. У нас вот уже 10 
лет выпойкой телят в от
дельном, хорошо отапливае
мом зимой помещении за
нимается телятница Любовь 
Андреевна Соколова. Более 
3.700 телят прошло через 
ее руки за это время, и не 
было ни одного случая паде
жа.

Крепкие, здоровые теля
та •— основа стада. Но не 
менее важны хорошие кор
ма. На своей ферме мы за
были, что такое нехватка со- 
на, силоса и других кормов. 
Нынче на каждую условную 
голову запасено почти 40 
центнеров кормовых еди
ниц. 20 сентября вторыми 
после рыбаловцев. мы по
ставили коров на зимнее со
держание. Сейчас по не
скольку часов в день коров 
выгоняют на легкую про
гулку, все остальное время 
животные получают обиль
ную подкормку. Сверх све
жей, зелени,.соломы, силоса, 
концентратов в рацион вхо
дят сочные корнеплоды: 
кормовая брюква, турнепс, 
картофель, капустный лист.

Условия, в которых рабо
тают наши доярки, одинако
вы: коровы по продуктивно
сти подобраны равномерно 
во всех группах. Почему 
же даже на нашей, по всем 
показателям лучшей ферме 
области, есть доярки, кото
рые отстают от передовых 
почти на 1.000 килограм
мов молока от коровы? В 
чем тут секрет? В наруше
нии правил машинного дое
ния по незнанию, а больше 
всего по лености. Доярки, 
особенно молодые, считают 
так: везде сейчас за челове-

ЗИМА НА ФЕРМАХ

Совместное советско-марокканское коммюнике
В совместном советско-ма. 

рокканском коммюнике ука
зывается, что с 8 по 10 ок
тября 1971 г. по приглаше
нию короля Марокко Хаса
на II в Марокко находился с 
официальным визитом Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин.

Во время пребывания в 
Марокко Председатель Сове
та Министров СССР и сопро
вождающие его лица посети
ли города Рабат и Касаблан
ку, где они имели возмож
ность ознакомиться на ме
сте с' достижениями Марок

ко в различных областях 
экономического, социального 
и культурного развития ' и 
оценить усилия, предприни
маемые Марокко в этих об
ластях. 1

Председатель Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гин имел встречи и беседы с 
королем Хасаном II и 
Премьер-Министром г-ном 
К. Ламрани. В ходе встреч, 
проходивших в атмосфере 
дружбы и взаимопонимания, 
были рассмотрены вопросы 
двусторонних отношений, а 
также международные проб.

лемы, представляющие вза
имный интерес.

Обе стороны выразили 
удовлетворение укреплени
ем отношений дружбы и 
взаимопонимания, сущест
вующих между Советским 
Союзом и Марокко, а также 
расширением экономическо
го и торгового сотрудничест
ва между двумя странами.

Они выразили свое жела
ние усилить это сотрудниче
ство. Во время пребывания 
А. Н. Косыгина в Марокко 
было подписано советско-ма
рокканское соглашение о

морском судоходстве. Сто
роны придают большое зна
чение эффективной и важной 
работе постоянной советско- 
марокканской межправитель
ственной комиссии по вопро
сам эконолшческого и науч
но-технического сотрудниче
ства. Советская сторона 
подтвердила свое намерение 
продолжать оказывать эко
номическое и техническое 
содействие Марокко.

Обе стороны заявили, что 
они руководствуются общим 
стремлением проводить ми
ролюбивую внешнюю Поли-В интересах сотрудничества

В совместном коммюнике 
о , пребываний правительст
венной делегации Народной 
Демократической Республи
ки Йемен в СССР сообщает
ся, что по приглашению Со
ветского правительства с 30 
сентября п о.9 октября 1971 
год3 в Советском Союзе на
ходилась с официальным 
дружественным визитом 
правительственная делега
ция НДРИ во главе с Пре

мьер-Министром ; И мииист- 
,ром обороны Али Насером 
Мухаммедом.

Али Насер Мухаммед и 
сопровождающие его Лица 
посетили Москву, Волго
град, Ленинград и Киев, где ; 
имели возможность ознако
миться с жизнью и дости
жениями Советского Сою
за в области экономики, 
науки, культуры и повыше
ния благосостояния^ трудя

щихся.
В период пребывания де

легации в Советском Союзе 
состоялись переговоры меж
ду Председателем Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгиным и Премьер-Мини
стром и министром обороны 
Народной Демократической 
Республики Йемен Али На
сером Мухаммедом.

Переговоры проходили в 
обстановке откровенности,

дружбы и взаимопонима
ния.

В ходе переговоров со
стоялся обмен мнениями по 
вопросам двусторонних от
ношений и сотрудничества, 
а также современного меж
дународного положения.

Обе стороны с удовлет
ворением отметили успеш
ное развитие дружественных 
отношений между СССР и 
НДРИ.

Делегация выразила глу
бокую благодарность за 
оказываемое Советским Со
юзом содействие в развитии 
экономики, укреплении обо-

ка машина трудится, зачем 
же мы руки нагружать ста
нем. Но в том-то и беда на
ша, повторяю еще раз, что 
товарищи конструкторы ум
ные машины придумали, да 
не все в них ■ предусмотрели. 
Не могут они пока полно
стью заменять наши руки, 
а раз так. то лучше потру
дись немного сверх нор
мы, зато с молоком будешь, 
и корова у тебя в группе здо
ровой останется.

Низкоудойных коров на- 
нашей ферме, считай, со
всем не осталось. Самая пло
хая может дать 15— 18 ки
лограммов в день. Но вот за
болела корова от неправиль
ного ухода. Сразу надой 
снизился или совсем молоко 
пропало. Что делают неко
торые доярки? Стараются 
потихоньку вытолкнуть . та
кую корову, списать ее из 
группы. Взамен нетель бе
рут, а с ней тоже возни не- 
люло. Глядишь, через год и 
молодая корова вслед за 
старой на мясо уходит.

Случается, что доярки от
правляют на мясокомбинат 
корову, которая могла бы 
дать еще 20—25 тонн моло
ка. Поэтому, упоминая о на
ших недоработках, я призы
ваю весь коллектив доярок и 
скотников трудиться с еще 
большим напряжением сил. 
Чем честнее будет работать 
кая^ая из нас, тем успеш
нее мы выполним те боль
шие задачи, которые по
ставлены перед труженика
ми села на XXIV съезде на
шей партии.

О. САПРЫГИНА, 
доярка Березкинской 
фермы совхоза «Рыба- 

ловский» Томского 
района.

тику, направленную на ук
репление дружбы и между
народного сотрудничества. 
Стороны с удовлетворением 
отметили, что их точки зре
ния по большинству между
народных проблем совпада
ют или близки.

Стороны подтвердили свое 
решительное осуждение из
раильской агрессии. Они счи
тают, что продолжающаяся 
оккупация Израилем араб
ских территорий представ
ляет собой серьезную угрозу 
для мира и международной 
безопасности. Они заявляют 
о своей полной солидарности 
с теми арабскими етраналш, 
которые подверглись изра
ильской агрессии, и выража-

роноспособности и подготов, 
ке национальных кадров 
НДРИ.

Стороны подтвердили 
свое стремление и дальше 
развивать сотрудничество в 
политической, экономиче
ской, культурной и других 
областях.

При рассмотрении между
народных проблем стороны 
уделили особое внимание 
проблеме Ближнего Восто
ка.

Правительство НДРИ вы
разило признательность Со. 
ветскому Союзу за последо
вательную поддержку спра-

являли руководители хо
зяйств, некоторые недодел
ки, но в ближайшие день, 
два и они будут устранены.

Райком КПСС решил 
проверить, Как обстоят дела 
на местах. И выяснилось, 
что кое-кто, мягно выража
ясь, был не совсем точен в 
своей информации.

Вот отделение Первая 
Тага совхоза «Усть-Бакчар- 
ский». Только за три дня 
надои на корову здесь сни
зились на 700 граммов. Се. 
но к животноводческим по
мещениям своевременно не 
подвезено, водоразборный 
чан не отремонтирован, 
пропускает воду. Деревян
ные кормушки проточили 
крысы, и через эти отвер
стия комбикорм высыпается 
на пол. Управляющий . от
делением А. Я. Кузнецов 
своеобразно решил вопрос 
кормления животных. Он 
распорядился днем выго
нять коров на выпаса, а на 
ночь давать немного «зе
ленки» — так А. Я. Кузне
цов именует зеленую овся
ную солому. А что коровы 
найдут на выпасах после 
ночных пяти-, семиградус- 
иыу морозов?

Свою теорию осённей 
экономии, кормов А. Я. Куз
нецов так обосновал на за
седания бюро райкома пар
тии:

— Во-первых, указаний 
от зоотехника не поступало 
о кормлении крров. Как бу
дешь списывать корм?- Во- 
вторых, когда можно пасти, 
нет смысла растранжири
вать (?!) сено, силос и ком
бикорма.

А ведь А. Я. Кузнецов не 
новичок в сельском хозяй
стве, он отдал ему многие

ют свою решимость . Доби
ваться немедленного, полно
го и безусловного вывода 
оккупационных войск со всех 
оккупированных арабских 
территорий. Обе стороны, в 
частности, подтвердили свою 
поддержку . справедливой 
борьбе арабского народа Па. 
лестины за восстановление 
своих законных и неотъем
лемых прав и высказались 
за'активизацию усилий всех 
миролюбивых сил в целях 
быстрейшего мирного реше
ния ближневосточного кри
зиса..

Стороны решительно осу
дили расширение войны в 
Индокитае и продолжение 
иностранного вмешательства

ведливой борьбы арабских 
народов против империали
стической израильской аг
рессии, оказание арабским 
странал? широкой политиче
ской и экономической помо
щи и содействия в укрепле
нии вооруженных * сил. В 
свою очередь советская сто
рона высоко оценила ан
тиимпериалистический я 
антиреакционный курс вне
шней политики правитель
ства Народной Демократиче
ской Республики Йемен, ко
торый имел важное зна
чение’ для общего дела на
ционально - освободительно-

годы. И уж кому, как не 
ему, знать, что при перево
де животных на стойловое 
содержание надо не эконо
мить корма, а наоборот, 
усилить рацион. Управля
ющему, конечно! известна 
мудрая заповедь животно
водов: «Корми с осени ко
ров сытнее — весна будет 
прибыльнее». А вот поди ж 
ты...

И чем дальше шло засе
дание райкома партии, вы
рисовывалась все более не
приглядная картина состоя
ния животноводства. В Бун- 
дюрском отделении совхоза 
«Бундюрский» три дня те
лят держали голодными: за
болела телятница. Из вы
ступления директора совхо
за Й. Ё. Есикеева стало яс
но, что ему в эти дни было 
не до животноводства: то
ропились завершить убор
ку.

Дни действительно были 
горячими. Значит ли это, 
однако, что нельзя найти 
транспорт для подвозки 
кормов или нельзя заменить 
заболевшую телятницу?

И ничем не оправдать 
непростительной беспечно
сти, проявленной к ремон
ту скотопомещений. Во всех 
без исключения хозяйствах 
большинство коровников, 
телятников не готово к 
приему животных. В Су- 
холоженском отделении сов
хоза «Коломинский», на
пример, коров поставили на 
стойловое содержание в 
помещение без окон и две
рей. На центральной усадь
бе совхоза «Усть-Вакчар- 
ский» санпропускник фермы 
превращен в общежитие, а 
ее территория — в стоянку 
для автомашин. Между 
тем и в прошлом, и в поза
прошлом годах у чаинцев 
скотопомещения готовились 
с лета. Нынче же ремонт в 
самом разгаре, и кое-где ему 
не видно конца.

Многие помещения не 
утеплены, красные уголки 
не побелены, в них холод
но. Не подготовлены при
способления для запарива
ния и дрожжевания кормов. 
Не достает фляг, марли, 
^ыла, спецодежды.

Труженики села хорошо 
знают, что одна из мер, 
позволяющих в переход
ный период не снизить 
продуктивности коров, яв
ляется , концентриоовячная 
мучная посыпка. А в Горе
ловском отделении совхоза 
«Северный» животные этой 
добавки не. получали. Не 
случайно здесь самые низ
кие в районе надои — по 
3,3 килограмма молока в 
день от коровы на 1,4 
килограмма меньше, чем в 
среднем по району!

— Два дня не было 
электроэнергии, — объяс
няет управляющий отделе
нием Я. Я. Гофман. — Му
ку не мололи.

Вот так. В Горелом

в дела стран этого района 
мига.
1 Советская сторона изло

жила марокканской сторо
не свою точку зрения отно
сительно положения в Евро
пе. Марокканская сторона 
выразила удовлетворение по 
поводу подписания догово
ров между СССР и ФРГ и 
между ПНР и ФРГ, а также 
четырехстороннего соглаше
ния по Западному Берлину.

Обе стороны отметили, 
что в современной междуна
родной обстановке проблема 
разоружения, затрагиваю
щая интересы всех народов 
и государств, является од
ной из основных проблем 
нашей эпохи.

живут только сегодняшним 
днем, не думая о будущем. 
Потому заранее и концент
ратов не запасли. И не толь
ко в Горелом. Во многих 
хозяйствах не хватает соли, 
все еще решают вопрос о вы
делении транспорта для под
возки кормов. А доставлять 
сено и силос становится все 
труднее: то и дело идут до
жди. Дальше будет еще ху
же. В большинстве хозяйств 
не выполнили решения рай
исполкома о создании доста
точного запаса кормов на 
фермах до осенней распу
тицы.

Животноводческие службы 
ряда совхозов района все 
еще не определили распо
рядка на молочнотоварных 
фермах. Часы доения коров 
не соблюдаются, не решено, 
каких животных доить по 
два или по три раза в сутки. 
Не определены и рационы 
кормления. Животные полу
чают всего по 5— 5,5 кор
мовых единиц в сутки. Это 
резко снижает надои молоч
ного стада.

■ Некоторые хозяйственные ’ 
руководители стали забы
вать установившуюся в рай
оне хорошую традицию — 
ежедекадно проводить со
вещания на фермах, где 
подводятся итоги, обсужда
ются проблемы текущего 
дня, контролируется, как 
выполнено предыдущее ре
шение. Не-стало совещаний, 
не стало и контроля'; на ря
де ферм ослабла трудовая 
дисциплина. Как резуль
тат, в отделении Пер
вая Тига совхоза «Усть-Бак. 
чарский» снизились ежесу
точные привесы скота, нахо
дящегося на интенсивном 
откорме.

Бюро Чаинского райкома 
партии осудило отношение 
ряда руководителей к нуж
дам животноводства и обя
зало их устранить отмечен
ные недостатки.

—• Мы вам верим, — ска
зал, обращаясь к директо
рам совхозов» и управляю- 
щим отделениями, первый 
секретарь райкома КПСС 
И. Ф. Григорьев. — Наде
емся, что в ближайшие дни 
надои пойдут вверх.

Хорошо, конечно, что 
райком КПСС строит свои 
взаимоотношения с руково
дителями на принципе дове
рия. Это развивает инициа
тиву, открывает широкие 
перспективы для творчест
ва. Народная мудрость, од
нако, гласит: «Доверяй, но 
и проверяй». И 'чем чаще 
станет райком партии прово
дить проверки, подобные 
проведенной накануне внео
чередного заседания бюро, 
чем строже станет спраши
вать, чем глубже он и пар
тийные организации совхо
зов будут вникать в дела 
животноводства, тем быст
рее оно пойдет в гору.

С. АНДРЕЕВ.

Стороны договорились о 
проведении периодических 
консультаций по всем воп
росам, касающимся двусто
ронних отношений, и между, 
народным проблемам: пред
ставляющим взаимный ин
терес.

Визит А. Н. Косыгина в 
королевство Марокко и со
стоявшиеся встречи и бесе
ды рассматриваются в ком
мюнике как новый важный 
шаг на пути развития и ук
репления отношений друж
бы и сотрудничества.

А. Н. Косыгин подтвер
дил ранее переданное коро
лю Хасану II приглашение 
посетить Советский Союз с 
официальным визитом.

(ТАСС).

го движения арабских наро
дов.

Стороны обменялись мне
ниями о современной обста
новке в районе Персидского 
залива и подтвердили свою 
солидарность с народами 
Персидского залива, которые 
борются . за полное устране
ние присутствия и господст
ва колониализма и неоколо
ниализма, за ликвидацию 
всех иностранных военных 
баз, за национальное осво
бождение и социальный 
Прогресс этого района. Со
ветский Союз решительно 
осуждает продолжающиеся

попытки империализма и 
реакции вдгешиваться во 
внутренние дела НДРИ.

Стороны выразили глубо
кую озабоченность положе
нием в Юго-Восточной 
Азии в связи с продолжаю
щимся американским вме
шательством в дела этого 
района. Они решительно 
подтвердили свою солидар
ность с народами Вьетнама, 
Камбоджи, Лаоса, ведущи
ми героическую борьбу про
тив американской империа-

(Окоычание на 3-й стр.),

Л
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Катя Шмакова — одна из лучших шлифовщиц цеха 
№ 2 завода режущих инструментов. Ей поручено ответ
ственное дело — выпуск продукции на экспорт. Шмако
ва, как и ее товарищи по цеху, включилась в соревнова
ние за достойную встречу 54-й годовщины Великого Ок
тября. В эти дни она выполняет сменные задания на 
120— 140 процентов.

Фото В. Казанцева.

*2™“"' НОВЫЙ НА ФЕРМАХ
В нынешнем году живот

новоды нашего совхоза по
ставили перед собой задачу: 
увеличить производство про
дукции сельского хозяйства, 
прежде всего продукции жи
вотноводства. Уже сейчас, 
если судить по итогам про
шедших девяти месяцев, 
видны результаты соревно
вания. План производства 
молока выполнен на 105,8 
процента. Прирост по срав
нению с прошлым годом на 
3,8 процента. Казалось бы, 
небольшие сдвиги, но в на
туральном выражении это 
почти тысяча центнеров мо
лока. Прирост производства 
говядины равен 2 процен
там, а свинины получили в 
полтора раза больше.

Завершился очень важ
ный этап нашей, работы — 
после летних выпасов скот 
переводите^ на'стойловое 
содержание. От того, как 
будет организована его зи
мовка, зависит многое. По
этому цифры, каждая из 
Которых хотя и говорит о 
нашем, росте, требуют более 
серьезного осмысления. Ес
ли с производством и про
дажей государству мяса все 
обстоит благополучно, то 
вот средние надои молока 
на одну корову по сравне
нию с прошлым годом сни
зились. Далеко не все воз
можности были использова
ны и при выращивании мо
лодняка крупного рогатого 
скота.

Во всех отделениях сов
хоза прошли собрания: до
ярки и скотники вместе с 
управляющими, зоотехника
ми обсудили создавшееся 
положение. В оставшиеся 
три месяца решено пол
ностью ликвидировать от
ставание. Все рабочие ферм 
понимают, что от этого за
висит не только выполнение 
обязательств нынешнего го
да, но и уровень производст-' 
ва продукции животноводст
ва в первом и втором квар
талах будущего.

Что сделано в совхозе, 
чтобы обеспечить сытную и 
теплую знмовку скота?
. Хозяйство располагает 

большими запасами сена — 
план заготовки этого корма 
выполнен на 132 процента. 
Вдвое больше задания при
пасено на зиму сенажа. И. 
все же состояние кормовой 
базы не может не вызывать 
тревогу. Совхоз недовыпол
нил план 1 закладки силоса. 
.По нашим подсчетам, темпы 
роста поголовья скота зна
чительно опережают накоп
ление концентрированных 
кормов собственного про
изводства. Таким образом, 
дирекции, парткому, специа
листам' совхоза предстояло 
решить немало проблем, 
связанных с компенсацией 
кормового баланса.

Мы с интересом ознако
мились с призывом перво-

майцев заскирдовать каж
дый центнер соломы. Это 
важный резерв. У нас боль
шое количество соломы уже 
в скирдах. К сожалению, 
возникли трудности при за
готовке на зиму овсяной со
ломы, так как на значи
тельных площадях овес был 
с прозеленью. Укладывать 
такую солому в скирды опа
саемся: вдруг она испортит
ся? Мы решили ее скарм- 
Л1гвать сейчас, по 10 кило
граммов ежедневно каждому 
животному.

Летом во всех животно
водческих помещениях был 
произведен ремонт. Пол
ностью реконструирован
свинарник на 1.000 голов. 
Здесь установлен транспор
тер для раздачи кормов. 
На всех фермах есть агрега
ты для измельчения и запа
ривания кормов — пользу
емся ими давно и успешно.

Пока я останавливался, 
казалось бы, на чисто хо
зяйственных задачах. Но, 
когда речь идет о создании 
условий для производитель
ного труда животноводов, о 
необходимости облегчить 
этот труд, партком считает 
это прежде всего задачей 
партийной, политической. 
Коммунисты совхоза глав
ное внимание уделяют мо
билизации коллектива на 
выполнение производствен
ных планов, активное внед-

ЗИМА
рение новых методов веде
ния животноводческого хо
зяйства. освоение передово
го опыта.

На заседаниях парткома, 
партийных собраниях посто
янно рассматриваются пла
ны организаторской и полн- 
.тической работы на период 
важнейших этапов сельско
хозяйственного года. Так 
было накануне весеннего 
сева, заготовки сена, убор
ки урожая н вот сейчас, при 
переводе скота на стойло
вое содержание.

Партком обязал цеховые 
парторганизации, управля
ющих отделениями хорошо 
оборудовать красные уголки 
ферм, обновить наглядную 
агитацию, доски показате
лей. Центр политической 
работы с людьми переносит
ся в красные уголки ферм, 
непосредственно к произ
водству. Именно. здесь ор
ганизуются беседы агитато
ров. выступления политин
форматоров, рабочие собра
ния. ‘Партком пришел к вы
воду, что и на этот ответст
веннейший период в живот
новодстве надо иметь хоро
шо продуманный план поли
тической и организаторской 
работы.

Опыт нынешней убороч
ной страды убедил нас. чт.о 
очень важно повысить пер
сональную ответственность 
членов парткома, хозяйст
венных руководителей за

конкретные участки, особен, 
но во время перевода скота 
с летних лагерей и выпасов 
на фермы. На эти дни чле
ны парткома закреплены за 
фермами, где они отвечают 
за весь комплекс разрабо
танных мероприятий.

Главное внимание пред
ставителей парткома сосре
доточено на организации со
циалистического соревнова
ния. Обязательства живот
новодами принимаются на 
весь год, а кроме того, от
дельно на зимний период. 
Каждая доярка, каждый 
скотник называет показате
ли, за которые они будут 
бороться, и обязательно вы
зывают , на соревнование 
других. Обязательства эти 
вывешиваются в красном 
уголке рядом со сводками, 
куда занесены показатели 
доярок всех ферм, причем в 
сравнении с показателями в 
прошлом году. Сведения эти 
обновляются каждый месяц. 
На каждой ферме также 
есть дневник, где ежедневно 
указывается валовой надой 
и надой на фуражную коро
ву в этом отделении. Сейчас 
первое место по совхозу 
держит Ацтонида Илларио
новна Лихачева. За девять 
месяцев она надоила по 
3.528 килограммов от коро
вы. Совсем немного отстает 
от нее Александра Евсеев
на Шилова. Ее результат— 
3.423 килограмма. По

3.126 килограммов надоила 
Таисия Денисовна Лихаче 
ва.

На зимний период прихо
дится и учеба животново
дов. Обычно осенью начина
ла работать у нас зоовете
ринарная школа. Здесь в 
основном обсуждались спе
циальные темы. В этом же 
году программа школы рас
ширяется. Будут проведены 
занятия по вопросам эконо
мики, политики, этики. И на
звание школы в этом году 
другое — школа коммуни
стического труда.

Одним из недостатков 
нашей работы была плохая 
организация обмена опы
том животноводов, особен
но с соревнующимся совхо
зом «Комсомолец». Правда, 
к нам приезжали председа. 
тели колхозов, управляю
щие отделениями, чтобы по
знакомиться с работой Ка- 
ракольской фермы, с систе
мой кормления, запарива
ния грубых кормов. Приез
жали и телятницы, доярки 
из совхоза имени Ленина. 
Но встречи эти все же но
сят случайный характер. 
Придать всем видам учебы 
животноводов систему — 
одна из важных задач, ко
торую ставит перед собой 
партийный комитет.

В. ШИКАНОВ,
секретарь парткома
совхоза «Коммунист» 

Аснновского района.
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В эти дни страна отме
чает полувековой юбилей 
Государственного банка 
СССР. Он был образован' 
Декретом ВЦИК от 7 октяб
ря 1921 года.

История развития Госу-’ 
дарственного банка — это 
прежде всего история во
площения на практике ле
нинского учения о роли де
нег, кредита и банков при 
социализме. «Без крупных 
банков социализм был бы 
неосуществим», — так оце
нивал Ш. И. Ленин роль 
банка.

Государственный банк 
СССР за полвека своего су
ществования превратился в 
крупнейший банк в мире. 
В каждом районе, городе и 
населенном пункте есть его 
учреждения — отделения, 
агентства банка, сберега
тельные кассы. Он связан с 
деятельностью заводов, фаб
рик, колхозов, совхозов, уч
реждений, строек и других 
предприятий и организаций, 
оказывает активное влияние 
на развитие экономики. В 
учреждениях банка и сбере
гательных кассах работает 
большая армия высококва
лифицированных специа
листов.

Госбанк выступает как 
единый эмиссионный ■ и рас
четный центр, важнейший 
институт кредитования на
родного хозяйства. Органи
зация и регулирование де
нежного обращения в стра
не, краткосрочное и долго
срочное кредитование на
родного хозяйства, кредито
вание и финансирование ка
питальных вложений, орга
низация и осуществление, 
безналичных расчетов, кас
совое обслуживание госбюд
жета, предприятий, органи
заций и населения — все 
это главные функции его 
обширной деятельности. 
Кроме того, он организует 
сберегательное дело в 
стране, осуществляет, кон
троль рублем за произ

водством и обращением об
щественного продукта в 
масштабе всей страны.

По мере укрепления со
циалистической экономики 
расширялись и связи Госу
дарственного банка с хозяй
ством, возрастала' его роль 
в хозяйственной жизни 
страны. Он активно содей
ствовал решению историче
ски важных задач: осуще
ствлению индустриализации 
и коллективизации сельско
го хозяйства, выполнению 
планов предвоенных пяти
леток.

Преимущества социали
стической кредитно-денеж
ной системы особенно про
явились в годы Великой 
Отечественной войны. Кол
лектив Государственного 
банка успешно справился с 
мобилизацией и использова
нием денежных ресурсов на 
нужды военной экономики, 
обеспечил бесперебойность 
кредитования и расчетов и 
планомерное регулирование 
денежного обращения в ус
ловиях военного времени.

Большие проблемы ре
шались в послевоенные го
ды, в годы восстановления 
и развития народного хо
зяйства страны. По указа
нию партии и правительст
ва были успешно проведе
ны денежные реформы 1947 
и 1961 годов.

Разработанная мартов
ским и сентябрьским (1965 
года) Пленумами ЦК и 
XXIII съездом партии хо
зяйственная реформа и ее 
практическое осуществление 
позволили поднять экономи
ческий потенциал нашей 
страны и выполнить 1 план 
восьмой пятилетки. В этот 
период Госбанк проводил 
работу по укреплению де
нежного обращения, укреп
лению связей с хозяйством, 
совершенствованию форм и 
методов кредитования, ус
корению расчетов в народ
ном хозяйстве.

Новые методы хозяйство
вания, быстрый рост денеж
ных доходов населения в 
связи с повышением зара
ботной платы, усилением 
материального ‘ стимулиро
вания и улучшением пен- 

■ сионного обеспечения по
требовали изменения рабо
ты банка в области денеж
ного обращения, кредитова
ния и расчетов. Расшири
лись границы кредита, уча
стие Госбанка в создании 
основных фондов, в меро
приятиях, связанных с по
вышением эффективности 
общественного производст
ва, в расширении производ
ства товаров народного по
требления.

XXIV съезд КПСС опре
делил новый исторический 
этап строительства комму
нистического общества в 
нашей стране, главной за
дачей которого. является 
обеспечение подъема мате
риального и культурного 
уровня жизни народа на ос
нове высоких темпов разви
тия социалистического про
изводства, повышения его 
эффективности, научно-тех
нического прогресса и уско
рения роста производитель
ности труда. Осуществление 
главной задачи пятилетки 
требует дальнейшего укреп
ления денежного обращения 
в стране и обеспечения ус
тойчивости советского руб
ля. Это должно стать посто
янной заботой каждого уч
реждения Госбанка.

В условиях дальнейшего 
развития производства, со
вершенствования экономи
ческих связей возрастает 
объем операций., и учетно
операционной работы в уч
реждениях Госбанка. По
этому развернулась самая 
полная и широкая механи
зация учетно-операционной 
работы.

Основные звенья в систе
ме Государственного банка

— его отделения . и цент
ральные сберегательные 
кассы. Значит, улучшение 
стиля и совершенствование 
методов работы в этих под
разделениях являются глав
ными условиями повышения 
у-ровня всей работы Госбан
ка.

Стремительно развивает
ся и экономика нашей обла
сти. Расширяются ее свя
зи с другими областями 
страны и зарубежными 
странами. Вместе с этим 
расширяются кредитные 
связи Томской конторы 
банка с хозяйством, растут 
объемы выдач кредитов, 
кассовые обороты и расче
ты. С момента организации 
области (1945 год) объем 
совершаемых банком опера
ций возрос в 11 — 13 раз.

Труд служащего Государ
ственного банка на совре
менном этапе развития 
страны очень сложен и 
ответствен. Он требует не 
только особой вдумчивости, 
глубоких , экономических 
знаний, но и творческого 
отношения, безукоризненной 
честности и высокой ответ
ственности за свой дейст
вия, за результаты своего 
труда, ибо за действиями 
каждого экономиста, бух
галтера стоят коллекти
вы заводов, фабрик, колхо
зов, СОВХОЗОВ. i

В учреждениях банка об
ласти трудится . около 
800 человек. Почти 95 
процентов — специали
сты со средним специаль
ным и высшим обра
зованием. В средб банков
ских служащих области
много ветеранов, отдавших 
этому нелегкому труду по 
25—30 лет. Отлично тру
дятся и молодые специали
сты, сумевшие овладеть
сложной профессией, пере
нять лучшие традиции стар
шего поколения работников 
банка.

Все это позволяет выра
зить уверенность в том, что 
работники Томской конторы 
Госбанка приложат все 
усилия, инициативу, спо
собности, знания и умение 
для осуществления величе
ственных планов новой пя
тилетки.

К. ЗВЕРЕВ,
управляющий Томской 

конторой Госбанка.

Профессия обновлять
Из двадцати лет, что я 

работаю на сельских строй
ках, пятнадцать приходится 
на. Алтай, а пять — на се
вер. Пять лет назад облюбо
вал кривошеинские места и 
в общем-то не жалею. Раз
мах строительства здесь, 
конечно, отстает от алтай
ского, но в последние годы 
на отсутствие работы не 
приходится жаловаться. Об 
этом можно судить по на
шей ПМК.

Если в прошлом году 
коллектив колонны освоил 
600 тысяч рублей, то нын
че должен сделать вдвое 
больше. Возводятся солид
ные объекты: два коровника 
на 200 голов каждый в 
совхозах «Володинский» и 
«Кривошеинский», телят
ник на 200 голов, мастер
ские техобслуживания для 
откормсовхоза и ' совхоза 
«Петровский», две школы, 
16-квартирный жилой дом. 
Впервые ПМК строит объ
екты культурно-бытового 
назначения — клуб на 300 
мест в Иштане и универмаг 
в районном центре. Идет 
строительство для собст
венных нужд. Это — жилые 
дома, гараж на 50 автома
шин, лесопильный цех.

Уже перечень этих объ
ектов говорит о том, что 
строительство на селе под
нялось как бы на ступеньку 
выше. Строим из железобе
тона и кирпича, по типовым 
проектам. Как и на любой 
стройке, действуют опреде
ленные правила и требова
ния, выполнение которых 
для каждого из нас должно 
быть святой обязанностью.

Напряженная программа 
строительно-монтажных ра
бот учитывает и то, что ор
ганизация труда стала более 
четкой, больше стало меха
низмов на стройплощадках, 
внедряется малая механиза
ция. Отходит, ручной труд 
на таких операциях, как 
приготовление раствора, до
ставка его на рабочие места. 
Бетономешалки устанавли
ваются на эстакадах,ш раст
вор сгружается прямо в ку
зов самосвала. На объектах 
применяются также неболь
шие передвижные растворо
мешалки, растворонасосы. 
Или взять доставку утепли
теля на перекрытие. Нет 
транспортера — можно ис
пользовать переоборудован
ный нашими рационализато
рами стогометатель.

Несколько хуже у нас 
положение с крановым хо
зяйством. При строительстве 
двухэтажных домов, живот
новодческих комплексов ну
жен 10-тонный кран.

Квартиры — в "районном 
центре, а работаем в совхо
зе. Только по выходным 
бываем дома. Это, мо
жет быть, деталь. Но есть 
соображения более ши
рокого плана, по которым и 
наши заказчики, и наши 
субподрядчики должны дей
ствовать сообща все для 
того же ускорения строи
тельства.

Наша бригада заканчива
ет работы на коровнике в 
Старосайнакове,- 15 октября 
должны его сдать. Мы свое 
сделаем, а вот от наших по
мощников — монтажников 
из СМУ «Сельхозтехники» 
никаких нет вестей. Часть 
автопоилок установили не-. 
правильно, но переделывать 
не спешат. Директор совхо
за звонит в Томск. Време
ни много прошло. Монтаж
ники успели уйти с объекта. 
Как их вернуть?

Тут два вопроса: почему 
их нет на объекте и почему 
был допущен брак. В СМУ

рабочих не хватает. Не ус
пели* в одном месте смонти
ровать оборудование, как в 
другом требуют: «Скорее 
заканчивайте монтаж!». От 
спешки — и переделки.

На нащем коровнике их 
могло не быть, если бы 
совхоз контролировал стро
ительство. Чаще всего к 
нам наведывался директор, 
а не строитель, хотя долж
ность такая в совхозе есть.

Конечно, и у нас бывают 
шероховатости. Не каждый 
рабочий отличается дисцип
линированностью, органи
зованности порой не хвата
ет. Но, когда совхоз, для 
которого мы строим, идет 
во всем навстречу, помогает 
контролем, работать легче.

Каждому из нас приятно 
сознавать, что строим для 
.совхозов, участвуем в боль
шом обновлении наших сел 
Побольше бы только орга
низованности, стремления 
видеть за своей работой 
дело государственного зна
чения.' И наша ПМК будет 
осваивать миллионы.

Т. ЗАРЧИКОВ, 
бригадир комплексной 
бригады ПМК-4 «Обл- 

межколхозстроя».

ЕЩЕ ТРИ ЖИЛЫХ ДОМА
НА ПРОШЕДШЕЙ н е 

д е л е  СТРОИТЕЛИ ТОМ
СКА СДАЛИ ЕЩЕ ТРИ 
ЖИЛЫХ ДОМА.

Первый яз них встал в 
переулке Красный. По
строенный коллективом 
ГОРЕМ-10, он примет 70

семей. Много сил на этом 
доме отдали плотники из 
бригады В. Лязгина,- отде
лочники из бригад 3. Беле- 
бенко и 3. Волковой, про
раб И. Студенов, На счету 
коллектива строителей
5.215 квадратных метров, 
сданных в этом году.

ГОРЕМ-10 выполнил свой 
годовой план по сдаче 
жилья.

70-квартирный на Иркут
ском тракте приняла 
госкомиссия от коллективов 
СУ-13 и «Отделстрой» тре
ста «Томскжнлстрой». И тре
тий дом — дом гостиничного

типа в поселке авторемонт
ного завода закончен коллек
тивом СМУ-1 «Химстроя».
• К 8 октября в городе бы
ло сдано 88 тысяч квадрат
ных метров нового жилья. 
Сотни семей сменили свои 
адреса в этом году.

А. ПЕТРЕНКО.

Техника
совершенствуется

•

Экскаватор  
-«  ювелир »

Экскаватор с ковшом ем
костью 0,8 кубометра изгото
вили машиностроители завода 
«Красны й экскаватор».  До сих 
пор здесь выпускали земле- 
ройные машины с ковшом в 
0,5 кубометра. Полноповорот-  
иый агрегат предназначен для  
выполнения «ю в е ли р ны х»  ра
бот по зачистке откосов и 
планировке карьеров и тр а н 
шей, а также для  выемки 
гр унта  в стесненных услови
ях.

Машина успешно испытана 
в карьере кирпичного завода, 
где залегают очень твердые 
грунты .

(Корр. ТА С С ) .
Киев.

«Карпаты»

на лесосеке
Первый промышленный об

разец самоходной рубильной 
установки «К а р п а ты »  выпус
т и л  для  лесозаготовителей 
житомирский ремонтно-ме
ханический завод «Л е см аш ».  
Ее назначение —  переработка 
сучьев, хвороста и Других 
древесных отходов в щепу, 
и дущ ую  д л я  изготовления дре
весностружечных пли т.

М онтируется установка на 
гусеничного тракторе « Т Д Т -  
4 0 М »  и состоит из механизма 
резания и 20-кубового п о л у 
прицепа. За час машина пе
рерабатывает белее трех ку 
бометров древесных отходов.

(Корр. ТА С С ) .
Житомир.

М икропровод  
в медицине

Ли той  провод, в несколько 
раз то ньше человеческого во
лоса, со стеклянной изоляци
ей найдет применение в д а т 
чиках для  медицинских и 
биологических исследований. 
К такому выводу п ри ш ли  со
тр уд ни к и  Кишиневского на
учно-исследовательского и н 
сти ту та  электроприборострое
ния. Ими созданы датчики для 
электромиографии. Этот метод 
оценки функц ио нального  со
стояния центральной нервной 
системы и периферийного 
мейромоторного аппарата ос
новывается на измерении и 
регистрации электрической 
активности мышц и нервных 
окончаний. Информацию 
электромиографу передают 
игольчатые электроды, в ко
торых ученые использовали 
микропровод.

В планах молдавских уче
ных —  создание на основе 
микропровода да тчиков изме
рений температуры, скорости 
тока крови в аппаратах ис
кусственного кровообращения 
и другие.

Кишинев.
(Корр. ТА С С ) .

Вот так сеялка!
В парне сельскохозяйствен

ных нашим —  пополнение. В 
Кировограде создана у нивер
сальная прицепная сеялна 
«С ЭТ-3,6» ,  успешно прошедшая 
государственные испытания в 
различных почвенно-климати
ческих зонах страны. Новое 
орудие' отвечает Самым разно- 
ооразным требованиям. Оно 
предназначено для рядового 
высева семян зерновых и зер
нобобовых к у л ь ту р ,  тан назы
ваемых сы пучих, среднесыпу
чих и несыпучих семян трав, 
всех травосмесей с между
рядьями в 75 и 150 миллимет
ров. 'В отличие от своей пред
шественницы « С У Т -4 7 »  сеялна, 
заделывая в почву семена 
зернобобовых к уль ту р ,  одно
временно вносит минеральные 
удобрения. Работает она в аг
регате со скоростными и 
обычными траиторами. Произ
водительность ее в 1,7 раза 
выше (3,7 гектара в час).

С еялку  будет выпускать за
вод «Красная звезда».

' (Корр. ТАСС).
... Кировоград.

Хорошо трудится на вы
возке леса водитель могуче
го «Урала» Анатолий Ва
сильевич Алексеев. И хотя

шофером он работает второй 
год, его трудовые успехи ра
дуют. Имя А. В. Алексеева 
— в ряду передовиков социа

листического соревнования 
Клюквенского лесопункта 
Ингузетского леспромхоза.

Фото Е. Лисицына.

НА ПУТИ СБЫТАБАРЬЕРЫ
Нынешним летом про

изошел у нас такой случай. 
Полторы тонны молока при
везли с дойки с опозданием. 
Когда молоко проверили, 
оказалось, что у него повы
шенная кислотность, мас
лозавод его не принял. Тог
да мы попросили у директо
ра маслозавода А. Ф. Гебе
ля сепаратор, чтобы про
пустить молоко на сливки: 
их все-таки можно было ре
ализовать.

— Кто после вас будет 
мыть сепаратор? — спро
сил А. Ф. Гебель.

Мы пообещали вымыть, 
но сепаратора директор мае. 
лозавода все-таки не дал. 
Пришлось отдать молоко 
телятам.

Случай, конечно, из ряда 
вой выходящий, но он ил
люстрирует положение со 
сбытом сельскохозяйствен
ной продукции в районе. 
Совхоз виноват. Он должен 
нести за это ответствен
ность. Но, когда случится 
непредвиденное, надо нахо
дить взанмноприемлемые 
решения.

С руководством маслоза
вода у дирекции совхоза 
«Александровский» отноше
ния давно обострены. И вот 
почему. Самая дальняя Луг 
кашкинская ферма находит
ся на расстоянии 50 кило
метров от маслозавода, лет
ние пастбища фермы —еще 
дальше. Чтобы доставить 
оттуда молоко, требуется 
8 — 9 часов.• Естественно, за 
это время кислотность по
вышается. На ферме у нас 
270 дойных коров, от кото
рых ежедневно получаем 
свыше двух тонн молока. 
Куда его деть? Ведь мы не 
имеем права сгружать моло
ко непосредственно потреби
телям, да там их и нет. Вот 
и приходится изыскивать 
разные формы сбыта, в том 
числе и такие, которые не 
предусмотрены никакими 
положениями. Сейчас, на- ■ 
пример, (Лукашкинская фер
ма вместо молока сдает мас
лозаводу сливки. Маслоза
вод же оформляет их как 
молоко. Совхоз организовал 
на • ферме специальный 
пункт сливкоотделения. На-

Письмо в редакцию
жется, выход найден. Но он 
незаконен. Кроме того, 
молодо сепарируют люди, 
чьи должности не преду
смотрены никаким штатным 

.расписанием. Наконец, мы 
очень много теряем, сдавая 
сливки. При пересчете их 
на молоко, как правило; за
нижается жирность. А это 
значит, что вместо 100 лит
ров молока нам засчитыва
ют только 75.

Наибольшие трудности с 
реализацией продукции воз. 
пикают в период весенней и 
осенней распутицы. В это 
время к Лукашкинской фер
ме нельзя добраться ни на 
тракторе, ни на катере. 
Точно такая же ситуация 
и на Ларинской ферме. А 
молоко-то получаем каждый 
день!

Выход в одном — со
здать на этих фермах моло
коприемные пункты масло
завода. Это тем более необ
ходимо. что поголовье ско
та растет и уже в 1972 го
ду на Лукашкинской ферма 
мы будем ежедневно полу
чать свыше '2,5 тонны моло
ка. К 1975 году эта цифра 
значительно увеличится. 
Для органивации пунктов 
не требуется особых затрат. 
Совхоз готоз передать мас
лозаводу и оборудование, и 
помещения.

Позиция руководителей 
маслозавода по некоторым 
вопросам просто удивляет. 
Так, по санитарным требо
ваниям фляги из-под молока 
должны прох'одпть пропар
ку. На маслозаводе имеется 
для этого оборудование. 
Оно исправно, но еще ни 
разу не работало. А. Ф. Ге
бель говорит, что у него нет 
людей для мытья фляг.

Вопрос о наших взаимо
отношениях с руководством 
маслозавода обсуждался на 
исполкоме райсовета. К со
жалению, до сих пор все ос
тается без изменений. Не
давно вопрос о стиле рабо
ты А. Ф. Гебеля снова 
включался в повестку дня 
заседания исполкома. Воз

можно, директор маслозаво
да изменит свое отношение 
к совхозу, но на открытие 
молокоприемных пунктов 
на Ларинской и Лукашкин
ской фермах требуется раз
решение областных органи
заций.

Если трудности при сда
че молока как-то еще пре
одолеваются, то продавать 
остальную продукцию нам 
некуда. Совхоз «Александ
ровский» имеет птицефер
му. Ежегодно выбраковыва
ется несколько тысяч голов. 
Сдать птицу решительно не
кому. В Александровском 
нет забойного пункта, а тор
говые организации либо не 
принимают необработанную 
птицу, либо не имеют фон
дов.

Сейчас по всему райцент
ру совхоз развесил объявле
ния о продаже живой пти
цы. Но это не выход из по
ложения. Семь с половиной 
тысяч кур так не реализу
ешь.

Пункт для забоя скота и 
птицы в Александровском 
необходим. Руководители 
Колпашевского • мясокомби
ната знают о наших трудно
стях. Ежегодно после дол
гих переговоров они откры
вают в райцентре времен
ный пункт, но это не выход.

В этом году совхоз впер
вые вырастил овощи в теп
лицах. Казалось бы, их-то 
должны брать безо всяких 
разговоров. Как ни странно, 
и овощи мы едва сумели 
реализовать. Дело дошло до 
того, что совхоз сам разво
зил их из теплиц по магази
нам. Не оказал нам помощи 
в реализации овощей и 
Александровский райиспол
ком.

Сельское хозяйство на 
севере начинает развивать
ся. Увеличивается пого
ловье и продуктивность ско
та, строятся теплицы, птич
ники, скотные дворы. Про
изводство сельскохозяйст
венной продукции растет, а 
многие районные да и обла
стные службы оказались к 
этому не готовы.

В. ДРОЗДОВ, 
директор совхоза «Алек

сандровский».

*
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уроки, суждения, проблемы Хлеб от суперэлиты
Отговорила страда уборочная. Хлеб собран, припасены 

семена к будущему севу. Заботы, хлопоты, тревоги — все 
как будто бы позади. Но только не для агронома. Не для 
Ивана Николаевича Вакурина, например, который за
нимается полеводством около трех десятков лет.

Его сегодняшние раздумья о выращенном урожае — 
раздумья о будущем. Совхоз «Кожевниковский», где 
Иван Николаевич работает главным агрономом, по. уро
жайности намного опередил другие хозяйства. Это болы 
шой успех коллектива земледельцев. Но главный агроном 
должен смотреть критически на любое достижение поле
водов. Ведь завтра их ждут более трудные задачи.

В нашем хозяйстве сред
няя урожайность зерновых 
и -зернобобовых культур со
ставила 23,5 центнера с гек
тара. Если сравнивать с ре
зультатами остальных сов
хозов района, можно ска
зать. что мы удовлетворены. 
Но вот вспомнишь все, начи
ная с прошлой осени, — как 
пахали и обрабатывали поч
ву, вносили удобрения, как 
сеяли и убирали, — урожай 
мог быть, пожалуй, и выше.

Горох нынче сеяли «крас- 
ноуфимский-70» второй ре
продукции. Собрали по 21,8 
центнера с гектара. Засыпа-' 
лп на семена 300 центнеров. 
Горох очищен, проверен на 
всхожесть — семена второ
го класса.

Должен сказать, что по
сев этой культуры произво
дился несколько поздновато. 
Это осложнило уборку. Го
рох был еще зеленый. При
шлось переоборудовать жат

ку: режущий аппарат заме
няли комбайновским, накле
пывали сегменты. . В итоге 
уборку гороха провели все- 
таки лучше, чем в предыду
щем году. ‘

С ячменного 1 поля (сорт 
«внннер» третьей репродук
ции) площадью 200 гекта
ров получили по 22 центне-' 
ра зерна. В наших условиях 
этот сорт дает хороший уро
жай. Семена засыпали по 
всхожести — второго клас
са.

Озимая рожь с площади 
264 гектара дала по 26 
центнеров. Сеяли по пару с 
внесением под перепашку 
двух центнеров суперфосфа
та и двух центнеров аммиач
ной селитры на гектар. Про
шлой зимой 15 процентов 
посевов вымерзло, а урожай 
тем не менее получили хоро
ший.

Под яровой пшеницей бы
ло занято 1.500 гектаров. В

среднем ее собрали по 25 
центнеров, а сорта «скала» 
— по 27. «Скалу» сеяли в 
основном по пару. Внесли 
удобрений: органических — 
40 тонн и суперфосфата — 
2 центнера на гектар. На 
хлебоприемный пункт будет 
сдано на сортовые семена 
4 тысячи центнеров «ска
лы» и 1.500 центнеров «диа
манта».

Урожай овса не порадо
вал: по 21 центнеру вышло 
с гектара. В прошлом году 
его собирали по 30—35 
центнеров. Правда, в ту 
осень убрать полностью овес 
не. удалось — рано выпал 
снег. Низкая урожайность 
его нынче, по сравнению с 
яровой пшеницей, объяс
няется тем, что сеяли по 
весновспашке, почва была 
обработана недостаточно хо
рошо. Норма высева этого 
сорта («нарымский-943») в 
наших почвенно-климатиче
ских условиях мала. Под 
овес (400 гектаров) из ми
неральных удобрений внес
ли только аммиачную селит
ру — по полтора центнера 
на гектар. Азотное удобре
ние увеличивает вегетацион
ный период, созревание хле
бов затягивается, а "мы сея
ли овес? 23 — 25 мая.'Очень 
поздно. Во время уборки 
местами оставалась прозе
лень. Тут, как говорят, не

было ни темпов, ни каче
ства...

Кукуруза—260 центнеров 
зеленой массы с гектара — 
это, мы считаем, средний 
урожай. Надо лучше удоб
рять почву. На наших план
тациях было внесено по 
2 центнера аммиачной се
литры и лишь на 100 гекта
рах — по 4Q тонн местных 
удобрений.

Какие выводы следуют 
из завершения уборочных 
работ? Об этом мы будем 
вести в хозяйстве еще не 
один разговор. Но сейчас 
уже ясно, что наши полево
ды должны придерживаться 
более ранних сроков сева, 
более сжатых. У нас посев
ные агрегаты выходят на 
поля 12 мая и заканчивают 
работы 25-го. Важно рань
ше и быстрей проводить сев. 
II иметь для этого не 15 
агрегатов, а минимум 20.

В этом году под все зер
новые мы внесли по 2 цент
нера аммиачной селитры и 
двойного гранулированного 
суперфосфата — по 11 кило
граммов действующего ве
щества на каждый гектар. 
Теперь наша большая зада
ча —  внести на всю пло
щадь по 2— 4 центнера пол
ного минерального удобре
ния. Конечно, с учетом того, 
где и какими удобрениями

почва уже богато «заправле
на». Считаем наиболее целе
сообразным дедать это с осе. 
ни, под основную вспашку. 
Веда в том, что совхоз не 
успевает вовремя завозить 
удобрения. Транспорт во 
время уборки весь занят. И 
сейчас, если не поможет 
«Сельхозтехника», мы не 
сможем доставить удобри, 
ния, чтобы вывезти на пол* 
до глубокого снега.

С местными удобрениями 
проще. С «Сельхозтехни
кой» уже заключен договор 
на вывозку перегноя и тор
фа. Эту работу «Сельхоз
техника» считает привычной 
обязанностью, торф вовремя 
готовит и вывозит. Если бы 
эту традицию распростра
нить и на минеральные удоб
рения...

Получая относительно вы
сокие урожаи, коллектив 
нашего совхоза не может не 
беспокоиться о дальнейшем 
повышении культуры земле
делия. Кроме оптимально 
ранних сроков с'ева, опти
мальных норм высева, вне
сения достаточного колйче- 
. ства удобрений, это понятие 
объединяет, применительно 
к нашим условиям, еще ряд 
требований. На хороший 
урожай трудно рассчиты
вать, если не применять уз
корядный способ сева, допу

скать разрыв между предпо
севной обработкой почвы и 
посевами, не повышать каче
ство обработки почвы.

Освоение севооборота — 
кажется, азбучная истина 
для агронома. Высокий уро
жай — это севооборот в 
действии, действующая си
стема применения удобрений 
в принятом севообороте. Но 
как мы еще далеки от это
го...

Я не сказал всего о семе
нах, хотя они являются ос
новной продукцией нашего 
семеноводческого' совхоза. 
Речь идет о первичных, вы
сокопородных семенах. В 
этом году мы засеяли 40 
гектаров суперэлитой ози
мой ржи, полученной от На- 
рымской селекционной стан
ции. Впервые за последние 
три года. II эта станция, и 
Томская опытная нас не ба
луют семенами высших ре
продукций. К чему это ве
дет, каждому полеводу ясно. 
Не. располагая высококаче
ственным семенным мате
риалом, мы другим хозяйст
вам продаем семена третьей 
«  четвертой репродукций. 
Через год это уже,' можно 
считать, продовольственное 
зерно.

Уборочная страда позади. 
Но ее уроки не забываются. 
Да и не можем мы, агроно
мы, забывать о них. Поле, 
кроме хлеба, дает семена, а 
семена —- наша повседнев
ная -забота, наш завтрашний 
день.

И. ВАКУРИН,
главный агроном совхоза 

«Кожевниковский».

Ирина Бакаева — монтажница 21-го цеха электролам
пового завода. Девушка работает на линии, выпускающей 
рудничные лампы. При отличном качестве продукции она 
выполняет сменное задание на 110 процентов.

Фото В. Казанцева.

МНОГ ОМЕ С ЯЧ НА Я Р А Б О Т А  
АВТОМАТИЧЕСКОГО АППАРАТА 
« Л У Н О Х О Д - 1 »  ЗАВЕРШЕНА
СО О Б Щ Е Н И Е  ТАСС

4 октября 1971 года за
кончилось выполнение про
граммы научных и научйо- 
технических- исследований, 
проведенных с помощью 
первого в мире лунного ав
томатического аппарата 
«Луноход-1». Успешная ра
бота автоматической науч
ной лаборатории «Луно- 
ход-1», начавшаяся в море 
Дождей. 17 ноября 1970 го
да, продолжалась десять с 
половиной месяцев. -

В течение этого времени 
на поверхности Луны в ус
ловиях космического вакуу
ма, радиации, значительных 
перепадов тсмпорйтур . и 
сложного рельефа местно
сти по трассе движения все 
системы и научные прибо
ры самоходного аппарата 
функционировали нормаль
но, обеспечив выполнение 
как основной, так и допол
нительной программ науч
ных исследований Луны и 
космического пространства, 
а также программу инже
нерно-конструкторских ис
пытаний.

При выполнении этих ис
следований и испытаний са
моходный автоматический 
аппарат прошел расстояние, 
равное 10.540 метрам, что 
позволило детально обсле
довать лунную поверхность 
на площади 80 тысяч квад
ратных метров. Для этого с 

4 помощью телевизионных си
стем аппарата было получе
но более 200 панорам и 
свыше 20 тысяч ’ снимков 
лунной поверхности. Более 
чем в 500 точках по трассе 
движения лунохода изуча
лись физико-механические 
свойства поверхностного 
слоя грунта, а в 25 точках 
проведен анализ химиче
ского состава.

Совместная обработка ре
зультатов телевизионной 
съемки поверхности, теле- 

J метрическая информация, 
г измерение физико-механи

ческих свойств грунта и его 
химического состава позво
ляют получить количествен
ную оценку топографиче
ских и морфологических 
особенностей лунной по- 

" верхностн.в районе работы 
«Лунохода-1», многомесяч

ное функционирование ав
томатического аппарата поз
волило провести длительное 
и планомерное измерение 
космического рентгеновско
го излучения и изучение 
радиационной обстановки 
на Луне.

Проведенные научно-тех
нические исследования за 
длительное время активной 
работы «Лунохода-1» под̂  
твердили правильность
принятых при разработке 
самоходного аппарата ин
женерных решений и высо
кую эксплуатационную . на
дежность элементов конст
рукции, его бортовых сис
тем, научной аппаратуры и 
наземных средств управле
ния н наблюдения. Эти ис
следования позволили про
верить принципы впервые 
примененной системы ди
станционного управления и 
способы навигаций самоход
ного аппарата в лунных 
условиях.

Успешное выполнение 
программы научных и науч
но-технических исследова
ний «Луноходом-1»; в ’ зна
чительной степени было 
обеспечено многомесячной 
четкой работай средств 
командно - измерительного 
комплекса Центра - дальней 
космической связи и экипа
жем. Прекращение активно
го функционирования само
ходного аппарата «Луно
ход-1» вызвано выработкой 
ресурсов его изотопного ис
точника тепла, чт.о привело 
к понижению температуры 
внутри аппарата в течение 
11-й лунной ночи с 15 по 30 
сентября 1971 года.

«Луноход-1» поставлен в 
конце прошлого лунного 
дня на практически гори
зонтальной площадке в та
ком положении, при котором 
установленный на нем фран. 
Цузский уголковый светоот- 
ражатель, направленный на 
Землю, обеспечит многолет
нее проведение лазерной 
локации его с Земли. Полу
ченная с помощью совет
ского автоматического ап
парата «Луноход-1» уни
кальная по своему характе
ру. и обширная научная ин
формация . послужит даль
нейшему расширению све
дений о Луне, Солнце и 
космическом пространстве.

В  и н т е р е с а х
с о т р у д н и ч е с т в а

(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

диетической агрессии, за 
свободу и независимость.

Стороны подтвердили 
свою решимость добиваться 
полной и окончательной 
ликвидации колониализма и 

■ неоколониализма на •основе 
выполнения декларации 
ООН о предоставлении неза
висимости всем странам и 
народам, все еще находя-' 
щимся под колониальным 
гнетом. Они решительно 
осудили политику .расовой 
дискриминации, проводимую 
расистскими режимами
ЮАР и Родезии.

Правительство НДРИ вы
соко оценило активную вне
шнеполитическую деятель
ность Советского Союза, на
правленную на решение 
проблемы разоружения.

Стороны отметили необ
ходимость укрепления меж
дународного мира и безо.

. пасносги. Обе стороны под
держивают все. усилия, на

правленные на достижение
этих целей.

Стороны считают, что ви
зит делегации НДРН в Со
ветский Союз и откровен
ный обмен мнениями будут 
способствовать дальнейше
му развитию и укреплению 
плодотворного сотрудниче
ства между двумя странами 
в интересах их народов и 
дела мира во вбем мире.

Премьер-Министр и ми
нистр обороны Али Насер 
Мухаммед выразил глубо
кую благодарность Совету 
Министров СССР, Прези
диуму Верховного Совета 
СССР -и советскому народу 
за теплый прием и раду
шие.

Премьер-Министр НДРИ 
Али Насер Мухаммед при
гласил А. Н-. Косыгина по
сетить демократический 
Йемен. Приглашение с бла
годарностью’ было принято. 
Время визита будет опреде
лено дополнительно.

(ТАСС),

{НЕ СДАВАТЬСЯ! ОТКЛИКИ ЧИТАТЕЛЕЙ НА ДОКУМЕНТАЛЬНУЮ  
П О В Е С Т Ь  « О Т З О В И С Ь  В С Е М  С Е Р Д Ц Е М »

Сегодня мы заканчиваем публикацию откликов читате
лей на документальную повесть В. Моисеева «Отзовись 
всем сердцем», напечатанную в нашей газете 17, 19, 21 
августа.

. Редакция получила более семидесяти писем, адресован
ных героям повести Толе Волошко, Вале, доктору Красб- 
ву — всем, кто по воле случая стал инвалидом и мужест
венно борется за свое место в общем строю. Наш общий 
долг — помочь им обрести душевные силы, приобщиться 
к общественно-полезной деятельности. Таков вывод авто
ров писем в редакцию.

МУЖЕСТВО,

ВНИМАНИЯ
Прочитал я в -газете- 

«Красное знамя» .докумен
тальную повесть «Отзовись 
всем сердцем», и мне захоте
лось поделиться мыслями, 
на которые она наводит. Вот 
и сейчас, еще раз просмо
трев газеты, подумал: «Да, 
именно так нужно жить в 
нашем положении (я хожу 
на костылях, болезнь похо
жа на Толину), бороться с 
недугом, делать полезное— 
учиться, работать, быть сре
ди людей».

Мне посчастливилось по-' 
знакомиться с людьми поис
тине героического характера. 
Героического, потому что, 
болея неизлечимо, они не 
сдались, не пошли на пово
ду у несчастья. Расскажу 
вот хотя бы о Гене Иванове.

Гена может передвигаться 
только на кресле-коляске. И 
тем не менее он работает. 
Ежедневно на машине он 
подъезжает к фотоателье на 
улице Советской, пересажи
вается в кресло коляску и 
трудится полный день. В 
ателье его -уважают, любят 
и даже, я бы сказал, гордят
ся, что такой мужественный 
человек работает с ними, 
Геннадий к тому же являет
ся нештатным инспектором 
детской комнаты милиции 
Кировского РОВД. Пред
ставьте, сколь убедительны 
его беседы с подростками о 
смысле жизни, о настоящих 
трудностях и мнимых, о то
вариществе. о целеустрем-' 
ленности. Все, кто сталки
ваются с ним, убеждаются, 
что он оптимист в самом 
широком понимании этого 
слова.

II вот, когда я думаю о та
ких, как Гена Иванов. Толя 
Волошко, мне становится 
горестно оттого, что иные 
обижают их, сами того не 
сознавая.
. «Ах, бедняжка, как его 

жалко! Уж лучше совсем не 
жить, чем так мучиться», — 
раздается подчас вслед.

Нет, я не против того, 
чтобы к инвалидам относи
лись сочувственно. Но есть 
сочувствие, когда к вам идут 
с помощью от всего сердца, 
и есть жалость — бестакт
ное нытье. Такая жалость 
не только не придает сил че
ловеку, — наоборот, подка
шивает их, нагнетает атмос
феру безысходности.

Повесть «Отзовись всем 
сердцем» предостерегает от 
подобной формы проявления 
сочувствия, показывает об
разцы подлинного внима
ния к' инвалиду.

Когда знакомишься с та
кими людьми, как Толя Во
лошко, доктор Красов или 
лесничий Потапов, сам зара
жаешься их энергией, жиз
нелюбием, невольно начи
наешь подражать им. С од
ним из героев повести — 
доктором Леонидом Ильичом 
Красовым — я знаком лич
но. Это удивительный чело
век! Я жцл с ним в санато

рии «Латвия», был свидете
лем его гимнастических за
нятий по. системе, которую 
он сам. придумал, когда по
пал в беду; '

Однажды Леонид Ильич 
дал мне прослушать магни
тофонную запись различных 
мнений о недуге, связанном 
с повреждением позвоночни
ка. Что же я услышал? Од
ни люди потеряли веру в то, 
что когда-нибудь встанут на 
ноги, смогут хотя бы си
деть. Эти оправдывали без
делье, апатию, пьянство и 
действительно гибли. Другие 
— таких было больше — 
не теряли веру в исцеление, 
рассказывали, как они бо
рются за свою жизнь. Запи
си уникальные. Прослушав 
их, я многое понял и пере
вернул в своих убеждениях. 
Красов не зря дал мне по
слушать записи: он знал 
мобилизующую силу их воз
действия.

В чём заключается систе
ма доктора Красова? Вот 
что я видел. Просыпался 
Красов в семь утра, выхо
дил в сад. Обычно он ходил 
на двух канадских костылях, 
напоминающих тросточки. В 
саду откладывал эти косты
ли и брал обыкновенную 
тросточку. — одну! Ходил 
вокруг клумбы. Иногда, дер
жа трость на весу, пробовал 
ходить без опоры. Я не ве
рил своим, глазам, мне каза
лось, что происходит чудо. 
Сколько людей с таким же 
повреждением, как у Красо
ва, лежат в постели. А тут 
человек взял свою судьбу 
«за жабры», стал ходить бла
годаря воле и упорству, во
преки известной медицин
ской практике.

'Как-то Красов попросил 
меня пофотографировать его 
во время упражнений. Что
бы заснять каждый элемент 
упражнения, Красову прихо
дилось находиться какое-то 
время в напряженной, 
неудобной позе. Много пота 
пролил Леонид Ильич в эти 
минуты. Но такой уж он че
ловек. Он верит, что выра
ботанный им комплекс уп
ражнений поставит на ноги 
других.

Очень хорошо, что госу
дарство и общественность 
помогают инвалидам приоб
рести средства передвиже
ния. Автомобиль для челове
ка, лишенного возможности 
самостоятельно передви
гаться, — это не роскошь и 
не просто удовольствие. Это 
средство приобщения к ак
тивной жизни, , к труду. 
Есть своя машина и у Гены 
Иванова, и у Толи Волошко.

Возвращаясь к повести, 
еще раз хочется сказать, что 
надо всячески поддержи
вать больных, временно вы
бывших из общего строя.

В. ЯСНИТСКИЙ, 
студент университета.

г. Томск.

ПРЕОДОЛЕЙ СОМНЕНИЯ
Это очень важно: попав в 

беду, преодолеть сомнение и 
страх, найти в себе силу 
сделать невозможное воз
можным. Повесть «Отзовись 
всем сердцем», подчеркнув 
эту центральную мысль, да
ет пищу для. , раздумий о 
том, как подготовлено наше 
сегодняшнее поколение мо
лодежи к восприятию беды 
— своей и чужой. Каким 
оно выходит из столкнове
ния с несчастьем.

Сравнивая свое поколе
ние с нынешними ребятами 
и девчатами, я остаюсь до
вольна ими. Есть исключе
ния — они всегда были и 
будут, а в целом они вос
принимают свою беду муже
ственно, на чужую отзыва
ются всем сердцем.

Сравнивать так сравни
вать. Расскажу все по по
рядку.

До войны я работала де
лопроизводителем - машини
сткой в одном из отделов 
Томского гарнизона. Узнав о 
нападении гитлеровцев на 
нашу Родину, попросила пе
ревести меня на ту же дол
жность в 166-ю стрелковую 
дивизию, отправляющуюся 
на фронт.

12 октября 1941 года 
вместе с остатками особого 
отдела и штаба оказавшейся 
в окружении дивизии я на
ходилась в районе города 
Духовщина Смоленской об
ласти. В это.т день я была 
ранена в ногу и контужена. 
15 октября оставшиеся в 
живых бойцы и командиры 
сделали последнюю попытку г 
сообща вырваться из окру
жения. Это не удалось. Тог
да решали рассеяться и про

бираться, к своим мелкими 
группами.

...Я очнулась в кузове 
крытой брезентом машины. 
Под грохот канонады маши
на на предельной скорости. 
несется по кочкам и ямам. 
Раненая нога бьется о дно 
кузова, и мне кажется, что 
горит все тело. Кроме ме
ня, в машине есть еще ра- . 
неные. Некоторые потеряли 
сознание.

За рулем.. — шофер особо
го отдела нашей дивизии 
томич Борис Циунович. Ино
гда он останавливает маши
ну, подбегает к нам — «жи
вы», и бешеная скачка по 
полям продолжается. Все 
дороги уже заняты немец
кой техникой.

Машина остановилась. 
Борт открывается, и я поч
ти без сознания вывалива
юсь на руки Бориса. Он пе
реносит нас под машину. 
Идет бой. Кругом трупы 
солдат и лошадей, разбитые 
повозки. Борис снова укла
дывает своих пассажщэов в 
кузов, и машина опять ска
чет по кочкам. Слева и спра
ва разрыв'ы. автоматные оче
реди, но нам везет — мы 
выскакиваем из этого ада.

Что было потом? Потом 
было скитание по тылам 
врага. В заброшенных сара
ях, куда мы ни сунемся, 
— всюду раненые бойцы. Пе
чальна их участь. Каждый 
час отдалял их от своих, от 
родной армии. Враг рвался 
к Москве, и догнать бойцов 
в этой ситуации, имея тяже
лое ранение, было немысли
мо. .

Я часто теряла сознание 
и думала только об одном: 
скорей бы уж конец, не му
чаться. Да и для Бориса я

обуза. Бросив нас, он мог 
бы спасти свою жизнь — 
одному, здоровому выбрать
ся есть шанс. Но Борис нас 
не бросает. Более того, он 
готовит бойцов к бою, кор
мит раненых, перевязывает 
раны, заставляет чистить 
оружие. Так, с автоматом в 
руках, он и попадает в 
плен.

Судьба еще некоторое 
время не разлучает нас. Мы 
оказываемся в одном лаза
рете. Борис сознательно 
записывается санитаром в 
тифозное отделение, лишь 
бы помочь нам встать на но
ги и бежать к партизанам.

В лазарете никакого лече
ния не проводилось. Каж
дый день я ждала: вот по
чернеет нога, но газовая 
гангрена чудом миновала.

Мучил голод. Борис тай
ком приносил мне продукты. 
Я делклась'ими с товарища
ми.

11 февраля 1942 года я 
виделась с ним последний 
раз. Я уговорила Бориса бе
жать к партизанам без меня. 
Мне" он, дал последнее пору
чение: выжить и передать 
привет его родителям, рас
сказать, как все было.. Не
смотря на годы нребыва- 
вания в лагерях и лазаретах 
врага, мне удалось выпол
нить эту просьбу.

А Борис домой не вернул
ся.

В Томске, по улице Твер
ской, 117, живут сестра и 
племянница Бориса Циуно- 
вича. Они бережно хранят 
память о брате и дяде. На
всегда осталась память об 
этом замечательном челове
ке и в мОем сердце. Я обя
зана ему жизнью. Он про
шел рядом со мною долгую

и трудную дорогу жизни, 
оставаясь примером мужест
ва, благородства.

Вот какие люди были и 
есть в жизни. Но встреча
ются люди и послабее. Не
которые в ежедневной борь
бе с недугом падают духом. 
Не встретив поддержки, про
щаются с надеждой встать 
на ноги, теряют интерес к 
жизни. Как важно, чтобы в 
эти трудные — не минуты, а 
годы! — рядом оказался че
ловек, способный поддер
жать, вселить веру в тебя, в 
твои силы.

Да, прошла страшная по
ра войны. Но и сегодня по
требность в человеческой 
помощи, чуткости, заботе не 
отпала. Об этом нам напом
нила исключительно жизнен
ная история, поведанная в 
повести. Каждый, кто здо
ров, оглянись, посмотри, не 
нуждается ли кто рядом в 
твоей помощи. Помоги, не 
жалея для этого ничего.

...Вот и вынянчила я вну
ков, снова работаю машини
сткой в редакции анжеро- 
судженской городской газе
ты. Лучший врач для меня 
— труд. Вот занедужится 
крепко: ноги вроде совсем 
не мои, голова, как чугун, а 
как только позвонят из ре
дакции: «Татьяна Михай
ловна, выручайте», — сра
зу перерождаюсь, откуда и 
силы берутся. Дохромаю 
как-нибудь до работы, сяду 
за свою машинку и стучу- 
стучу. Тут тебе и терапия, 
тут тебе и хирургия. От 
мысли, что я еще нужна 
кому-то, быстрее бегают 
пальцы по клавиатуре.

Т. СЕЛИ1ЦЕВА.
г. Анжеро-Судженск
Кемеровской области.

СТРОКИ ИЗ ПИСЕМ
В дни битвы за белорус

скую землю я , служил в 
1035-м артиллерийском пол
ку 153-й Смоленской стрел
ковой дивизии. В боях под 
Витебском отличился навод
чик гаубичного t орудия — 
сибиряк Павел Михайлович 
Ползунов. Сам он* тоже был 
тяжело ранен. В госпитале 
ему ампутировали левую 
руку выше локтя. Разумеет
ся, выписывая из госпиталя, 
врачи признали Подзунова 
негодным к службе в армии, 
отправили его в тыл. Но 
другие планы были у навод
чика. Он самовольно при
был’ в распоряжение своего 
полка. Никто не посмел от
казать ему в тренировоч
ных занятиях. Через месяц 
Ползунов мог свободно на
водить орудие, на зачетных 
занятиях получил оценку 
5. После этого отважный; 
наводчик участвовал в боях 
за города Могилев, - Минск, 
Кенигсберг и другие. Одной 
рукой наводил орудие и ус
пешно поражал живую силу 
и технику врага.

После войны . П. М. Пол
зунов стал инженером-кон- 
структором, награжден ор
деном Трудового Красного 
Знамени.

Я вспомнил эту историю, 
читая повесть о Толе Во

лошко. Держись, Толя, не

сдавайся. Пусть героизм от
важных фронтовиков послу
жит тебе примером!

В. МЕРЗЛЯКОВ. ' 
пос. Дзержинский 
Томского района.

* * «
С большим душевным 

волнением прочитал я по
весть «Отзовись всем сердг 
цем». Глубокое восхищение 
вызвали во мне твердость 
духа, несгибаемая воля То
ли Волошко, лесничего Ан
типова. доктора Красова и 
других героев повести. -Не 
менее восхитительны такт и 
душевная щедрость людей, 
помогающих _ инвалидам 
встать на ноги,* включиться 
в активную, трудовую 
жизнь. Особой похвалы в 
.этом отношении заслужива
ют Толины товарищи с элек
тромеханического завода. 
Хочется крепко пожать руку 
каждому, кто озабочен этой 
действительно немаловаж
ной проблемой: инвалид и 
общество.

Л. ЗНАМЕНСКИЙ.
. * ♦ *

Моему" сыну 13 лет. В 
августе прошлого года у не
го отнялась правая нога. 
Большое горе пришло в на
шу семью: мальчик не хо
дит в школу, прикован к до
му. Но учителя 8-й школы 
г. Томска, где учится наш

Саша, не оставили его на 
полпути к знаниям: они ста
ли заниматься с ним дома. 
Товарищи позаботились о 
том. чтобы у Саши были все 
учебники. А однажды к нам 
пришла девушка по . имени 
Лариса и отрекомендовалась 
студенткой университета. 
Она стала заниматься с Са
шей по ботанике, они быст
ро догнали класс по этому 
предмету и прошли весь 
материал по зоологии.

У Саши много друзей 
среди ребят .и взрослых. Я 
не всех их даже знаю по 
именам. Один -дарит ему 
глобус, другой марки, от
крытки и значки, третий 

везет с Тихого океана ра
кушки.

Жизнь становится светлее 
и легче, когда чувствуешь 
заботу добрых людей.

Р. СЕЛЬВАНОВИЧ.
* • *

Дочитала я повесть до 
конца, всплакнула. Это. 
очень верно: нет страшнее’ 
боли, чем боль душевная, 
особенно если эту боль не 
хотят понять близкие тебе 
люди.

Я тоже инвалид I группы. 
Передвигаюсь с тростью, 
держась за стены. Наруше
на центральная нервная си
стема. Большой боли нет. 
но слабость во всем организ
ме: ложка и та тяжела. При

этом заболевании люди
очень обидчивы, раздражи
тельны. Мы травмируем 
нервную систему окружаю
щим нас людям. А ведь нам 
приходится воспитывать де
тей. И дети растут нервные.

Чем можно помочь нам? 
Я лично ни в чем, кроме 
как в добром отношении ко 
мне людей, не нуждаюсь.

Жили мы возле кладби
ща — каждый день чужие 
слезы травмировали меня. 
Нам дали новую благоустро
енную квартиру на улице 
Мичурина, 67. Дети мои в 
школе-интернате. Муж на 
работе. Одна я дома. Одной 
очець тяжело. И тут судьба 
познакомила меня с сосед
кой Марией Гавриловной 
Халиковой. Ей 65 лет, она 
сама вяжет и меня втянула 
в дело. Пряжи дала, научи
ла новому ремеслу. Вяжу 
детям свитера, от черных 
дум работа отвлекает, нер
вы успокаивает. Милая, доб
рая Мария Гавриловна! Как 
родная мать она мне. У дру
гих и родные матери так не 
относятся к беде дочери, 
как моя соседка. Низкий 
поклон и сердечная благо
дарность людям, пришед
шим на помощь человеку, 
попавшему в беду.

В. ТЕПЛОУХОВА.
г. Томск.
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КОМАНДИР СИБИРСКОЙ ДИВИЗИИ
Январь 1944 года. Штурмом 

освобожден город Новосо- 
кольники Псковской области. 
Полки сибиряков плотно на
седают на удирающего вра
га.

Всю ночь шел бой. На рас
свете стали четко вырисовы
ваться скелеты домов да ря
ды печных труб. Это все, что 
осталось от города. Мороз
ный ветер разгуливает и зло 
свистит, стараясь засыпать 

снегом дымящие раны. 
Больно видеть уничтоженный 
город, и никогда не забыть 
залах гари, порохового дыма.

На небольшой площади, где 
меньше завалов и воронок, 
построились бойцы, отличив
шиеся в подготовке и прове
дении боя. Боевые награды 
воинам вручал командир 
178-й Сибирской стрелковой 
дивизии гвардии генерал- 
майор А . Л. Хроник. Этот мо
мент я сфотографировал.

ИСТОРИЯ ОДНОГО
ФРОНТОВОГО
СНИМКА

Кипучая натура у генерала. 
В те боевые дни Отечествен
ной войны Александр Фаде
ев в своем дневнике записал: 
иКроник. Уроженец Виленской 
губернии. Черная голова.» 

Длинный нос, черные усики. 
Волосы на затылке торчат. 
Брови срослись. Живые чер
ные глазки. Свое дело знает. 
Очень умело, спокойно все 
разъясняет командирам, все 
проверяет. Трудолюбив, как 
пчела. Во время операции 
орет до хрипоты и грозится 
на чем свет стоит».

циативе и при непосредствен
ной помощи генерала.

В 1968 году, в день Побе
ды, я снова встретился со 
своим командиром в городе 
Электросталь Московской 
области. По инициативе наших 
больших друзей —  ребят 
школы № 12 —  на встречу 
приехало более 100 ветеранов 
178-й Сибирской дивизии. В 

'торжественной обстановке 
был открыт музей дивизии, 
посажена аллея кленов. Быв
шие воины повязывали гал
стуки октябрятам, принятым в 
пионеры. С радостью и гор
достью смотрят ребята на 
генерала. Навсегда сохранят 

они в памяти этот торжест
венный момент.

Сейчас А. Л. Хроник живет
Александр Львович —  ки

пучий, деятельный и сейчас, 
несмотря на свои солидные 
годы. Сотни музеев и уголков 
боевой славы создано по ини-

в Киеве, работает в Министер- 
Уквстве просвещения Украины.

В. КОНДРАТЬЕВ, 
преподаватель Томского 

педучилища.
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КОМПОЗИТОР ПРИХОДИТ В КЛАСС
В Томском музыкальном ших способности к "сочинению заторов СССР, автор многих

училище создается новый класс музыки. В будущем году отде- вокальных и инструментале 
* „  ,  . ных произведении Б. М. шиль-—• класс композиции. В нем ление объявит первый откры- гин, , переехавший в Томск с 
уже приступили к занятиям тый набор. Руководит новым д лтая.
несколько учащихся, проявив- отделением член Союза компо- В. ПАВЛОВ.

ПОГОДА -6 гра-

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, осад
ки в виде дождя и мокрого 
снега, ветер юго-западный, 
7 — 12 метров в секунду,

температура днем 1- 
дуеов тепла.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, осад
ки в виде дождя и мокрого 
снега, ветер юго-западный, 
7— 12 метров в секунду, 
температура днем 4— 6 гра
дусов тепла.

13— 14 октября по обла
сти—облачная с прояснения
ми погода, местами осадки, 
ветер юго-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 0 —т5 градусов 
мороза, днем 5 — 10 граду
сов тепла.

ш ш ш ш
12 октября —

13 о к т я б р я  —
«Дурочка».

«Д у р о ч к а » .
Н ачал о сп е к т а к л е й  —  в 

19 ча с. 30 м ин .

ДВОРЕЦ СПОРТА
Ш и р о к о ф о р м а т н ы й  ц в етн ой  

фильм «З в у к и  музы ки» (две 
е е р и н ). Начало —  в 19 чае.

10-35, 12-10, 13-45, 15-20, 16-55.
18-30, 20-05, 21-40.. Д ля  детей
—  «К а к  ста ть  м уж чиной » —  
8-40, 10-05.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Красны й 

в садни к»  —  9-30, 11. 12-50,
14-30. 16-10. 17-50, 19-30, 21.

Малый зал —  «Бессловес
ные д р у з ь я »  —  9-30, 13, 16-30, 
18-15. 20, 21-45. Д л я  детей —  

«Огненны е версты » —  11-15, 
14-45.

«СИБИРЯК»
« Ц и т а д е л ь »  о тветила »  —  11,

12-45, 14-30, 16-15, 18-05. 19-50. 
21-35. Д ля  детей —  «Т а н я  и
два муш кетера» —  9-20.

«ПИОНЕР»

 ̂ К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
М. ГОРЬКОГОимени

«Н ечаянная лю бовь»  —
8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40. 20-20, 22.

«Земля лицемеров» —  8-40. 
10-20, 12. 13-40 15-20. 17, 18-40, 
20-20. 22.

Зал кинохроники

«П я те р ка  о тваж ны х» —
8 45. 10-15, 11-50. 13-25, 15.
« Н а ч а л о »  —  16-35. 18-20.
«Смертельная ош ибка» —
20-05. 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ди кое сердце» —  17. 19, 21. 

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«М е ж  высоких хлебов» —

« В воз-U » I I i Г1 и Л  ̂I 111 I ч I -
духе « Я К и » ,  «Такое море»
10-05. 12-15. 14 25, 16-35. 18-45,
19-50. 20-55. «Инте ркосм ос»,
«Сокровищ а Рильского мона
с ты р я » ,  «Чудеса в решете»,  
«Дела и раздумья» —  9, 11-10, 
13-20, 15 30 17-/10 22.

« О К Т Я Б Р Ь »
«Земдя л и ц е м е р о в »  —  11-30, 

13-10. 14-50. 16 30. 18 10. 19-50, 
21 30

«Н ечаянная любовь» —  9,

16. 17-40, 19-20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Смертельная ошибка» —

15, 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Дорога на Рюбецаль» —

16, 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«С в и с та т ь  всех наверх!»  —  

16-15. «Том Д ж о н с »  (две ее- 
рииХ —  17-40, 20.

Университет здоровья
21 октября возобновит ра

боту Томский городской на
родный университет здоровья. 
Он работает более 10 лет и во 
втором Всесоюзном общест
венном смотре народных уни
верситетов, посвященном
100-летию со 1 дня рождения 
В. И. Ленина, удостоен дип
лома «Лучший народный уни
верситет».

Программа занятий в уни
верситете обширна и интерес
на. В прошлом году наши 
слушатели узнали о строении 
человеческого организма, о

профилактике сердечно-сосу
дистых заболеваний, о гигиене 
жилища, об основах рацио
нального питания, о гигиене 
зрения и слуха, о болезнях по
чек и многом другом. Сейчас 
университет, начинает работать 
по программе второго года 
обучения.

О чем же узнают наши слу
шатели?

На первом занятии 
прочитаны две' лекции, 
фессор Е. Д. Гольдберг 
скажет о достижениях

будут
Про-
рас-

науки
в области лечения заболева

ний крови. С лекцией о про
блемах народонаселения вы
ступит профессор Г. И. Мен- 
.дрина — ректор нашего уни
верситета. На последующих 
занятиях будет прочитана 
лекция г Живые лаборатории» 

. — о работе желез внутренней 
секреции. С ней выступит 
профессор Н. /1. Удинцев — 
заведующий кафедрой био
химии Томского мединститута. 
О достижениях науки в борь
бе со злокачественными опу
холями расскажет доктор ме
дицинских наук Е. М. Маао-

кова. Несколько занятий по
священо охране здоровья 
женщин и детец. С лекциями 
выступят профессор А. А. Ро- 
дионченко, профессор 3. М. 
Землякова, профессор А. Ф. 
Смышляева.

В апреле мы вновь плани
руем конференцию слушате
лей. Это новая форма работы, 
где слушатели университета 
сами выступают в качестве 

' докладчиков, делятся опытом 
своей работы.

На заключительном занятии 
в мае наши слушатели по
слушают советы директора

научно-исследовательского ин
ститута курортологии, канди
дата медицинских наук Н. М. 
Старикова о том, где «< как 
лучше провести свой отпуск.

Кроме лекций, слушателям 
представляется возможность 
посетить анатЬмический .и па
толого-анатомический музеи, 
институт курортологии, инсти
тут вакцин и сывороток, музей 
военной медицины, областной 
Дом санитарного просвеще
ния.

Занятия в университете здо
ровья проходят 1 раз в месяц 
в помещении Дома культуры 
электромеханического завода.

М. ПОПОВА, 
проректор Томского го
родского университета 

здоровья.
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СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ о ответственностиБЕЛФАСТ, 13 ОКТЯБРЯ
Девятнадцать футболи

стов включены в состав 
сборной СССР, которая в 
воскресенье отправилась в 
Белфаст. В среду, 13 ок
тября, она проведет свой 
ответный отборочный матч 
чемпионата Европы с 
командой Северной Ирлан
дии. Тренеры Валентин Ни
колаев и Алексей Парамо
нов назвали следующих иг
роков: вратари —1 Евгений 
Рудаков и Виктор Банни
ков; защитники — Реваз 
Дзодзуашвили, Альберт 
Шестернев. Муртаз. Хурци- 
лава, Валерий Зыков, Евге
ний Ловчев, Владимир Кап- 
личный, Юрий Истомин: по
лузащитники — I Олег Дол
матов, Владимир Федотов, 
Виктор Колотов,
Коньков,

Анатолий 
Николай Киселев;

нападающие — . Виталий 
Шевченко, Анатолий Бы- 
шовец, Геннадий Еврюжи- 
хин, Левон Иштоян, Анато
лий Кожемякин. Из-за 
травм не вошли в сборную 
Владимир Мунтян и Вик
тор Матвиенко.

Хэрри Нейл — играющий 
тренер сборной Северной 
Ирландии—- также объявил 
свой состав. Он фактиче
ски остался без измене
ний. Ворота после перене
сенной травмы вновь будет 
защищать вратарь англий
ской команды «Тоттенхэм 
Хотспурс» Пал Дженнингс, 
а из лондонского «Арсена
ла» призван защитник Пат 
Райс, который (также -из-за 
травмы) не приезжал три не
дели назад в Москву.

(ТАСС).

административной 
за нарушения общественного порядка 

на территории Томской области
Решение Томского областною Совета депутатов трудящихся

С П О Р Т И В Н А Я
П А Н О Р А М А

Футбол. Матч чемпиона
та, страны между москов
ским «Торпедо» и ташкент
ским «Пахтакором» принес 
победу гостям — ташкент
ским футболистам со счетом 
1:0.

Алмаатинский «Кайрат»' 
и команда «Рапид» (Буха
рест) встретились в столице 
Румынии в первом матче 
розыгрыша кубка железно
дорожников. Игра закончи
лась вничью — 1:1. Ответ
ная встреча — 12 ноября в 
Алма-Ате. •

Велоспорт. Одиннадца
тый этап всесоюзной мно
годневной велогонки от го
рода Черновцы до, Тернопо
ля (169 км) выиграл арме
ец из Кишинева Василий 
Белоусов --- 4 часа 10 мин. 
41 сек. Лидером гонки по 
сумме времени остался мо
сквич Юрий Дмитриев.

Хоккей. Первое пора
жение в чемпионате, страны 
по хоккею потерпели мо
сковские спартаковцы, про
игравшие на своем поле вое. 
кресенскому «Химику» — 
0:1. Результаты остальных 
встреч: ЦСКА — «Локомо
тив» (Москва) -— 3:1, «Ди 
намо» (Москва) — «Тр'ак 
тор» (Челябинск) — 5:3 
СКА ‘ (Ленинград) — «Кры
лья Советов» (Москва) — 
1:6.

Легкая атлетика. Со
ветские легкоатлеты со
ревнованиями в Баку на 
'«Кубок . рССР» — кубок 
«Известий» вакончили се
зон нынешнего года. Среди 
мужчин первенствовали мо
сквичи, набравшие 137 оч

ков в сумме легкоатлетиче
ского многоборья, включав
шего 21 вид. Столичные 
спортсмены вернули себе 
кубок, которым ао этого 
владели ленинградцы (на 
этот раз они заняли второе 
место —- 127 очков). На
третьем месте — спортсме
ны Минска — 108 очков.

Современное пятиборье. 
Датчанин йоря Стефенсен 
лидирует после первого 
дня чемпионата мира по 
современному пятиборью, 
проходящего в американ
ском городе Юан'Антонио 
(штат Техас). Он набрал в 
конном кроссе 1.095 очков. 
Лучшим среди советских 
пятиборцев был ветеран 
команды 24-летний киевля
нин Борис Онищенко, раз
деливший десятое-одиннад- 
цатое места со шведом 
Эриком Бранделиусом — 
по 990 очков.. В командном 
зачете пока на первом месте 
сборная США — 3.230 оч
ков. Команда СССР — на 
седьмом месте.

Шахматы. В семнадца
том туре шахматного чем
пионата страны Полугаев- 
ский , выиграл у Лейна, 
Бронштейн — у Капенгута, 
Штейн — у Цейтлина, Тай
манов — у Ваганяна.

Партии Николаевский — 
Савон, Крогиус. — Смыслов 
закончились вничью.

Остальные партии отло
жены.

По-прежнему . лидирует 
Савон — 11,5 очка, за ним 
Таль — 10,5 (две неокон
ченные партии) и Смыслов 
— 10.5 очка.

Трудящиеся Томской об
ласти вместр со всем. совет
ским народом с огромным 
воодушевлением восприня
ли исторические решения 
XXIV съезда КПСС, опреде
лившего конкретные задачи 
коммунистического строи
тельства.

Подавляющее большин
ство трудящихся области 
самоотверженно трудится 
над выполнением нового пя
тилетнего плана, направляет 
своп усилия на дальнейшее 
развитие общественного про
изводства, науки и культу
ры, неуклонно соблюдает 
правила социалистического 
общежития и нормы комму
нистической морали.

Однако отдельные лица 
допускают нарушения обще
ственного порядка, мешают 
нормальной трудовой дея
тельности и отдыху граж
дан.

Руководствуясь пожела
ниями общественных орга
низаций и всего населения 
области об усилении охраны 
общественного порядка, об
ластной Совет депутатов 
трудящихся решил:

1. Установить на терри
тории Томской области ад
министративную ответствен
ность граждан, виновных в 
нарушении общественного 
порядка.

, 2. Нарушениями общест
венного порядка являются:

а) употребление спиртных 
напитков в предприятиях 
торговли и общественного 
питания (где торговля в 
розлив не производится), а 
также в других обществен
ных местах;

б) появление в состоянии 
опьянения на улицах, а так
же в театрах, клубах, кино
театрах, парках, на стадио
нах, общественном транспор
те, пляжах и в других обще
ственных местах;

в) курение в обществен
ных местах, где имеются со
ответствующие объявления 

о запрещении курения:
г) шум, крик, громкое 

пение, игра на музыкальных 
инструментах, радиолах, 
магнитофонах, проигрывате
лях — на улицах, во дво
рах многоквартирных домов, 
общежитиях и в других об
щественных местах с 23 ча
сов до 6 часов:

д) азартные игры, гадание 
на улицах, рынках, и садах 
и других общественных ме
стах;

е) езда на мотоциклах, 
велосипедах и тележках по 
тротуарам, пешеходным и 
садовым дорожкам, в пар
ках, скверах и других запре
щенных для этого местах:

ж) , (засорение бумагой и 
мусором улиц, площадей.

парков,. стадионов, скве
ров, пляжей, садов, зон от
дыха трудящихся, а также 
предприятий торговли и об
щественного питания;

з) проникновение в спор
тивные и культурно-зрелищ
ные учреждения через за
боры и ограждения.

3. Установить админи
стративную ответственность 
должностных лиц столовых, 
магазинов, буфетов, клубов, 
кинотеатров, общежитий, 
жилищно -эксплуатационных 
контор за:

допуск в общественные 
места пьяных лиц;

„ попустительство тем. Чего 
распивает спиртные напитки 
в общественных местах и до
пускает другие нарушения 
общественного порядка.

4. Граждане, нарушившие 
пункт 2 настоящего реше
ния, если их действия не 
являются уголовно-наказуе
мыми и не влекут; ответст
венности. предусмотренной

Указом Президиума Верхов
ного Совета СССР от 26 ию
ля 1966 года «Об усилении 
ответственности за хулиган
ство», предупреждаются 
или подвергаются штрафу 
до 10 рублей, налагаемому 
административными комис
сиями при исполкомах рай
онных. городских, сельских 
и поселковых Советов, или 
штрафу на месте в размере 
одного рубля, налагаемому 

. работником милиции.
5. Должностные лица, на

рушившие пункт 3 настоя
щего решения, предупреж
даются или подвергаются 
штрафу до 50 рублей, на
лагаемому административ
ными комиссиями при ис
полкомах районных, город
ских, сельских и поселко
вых Советов.

6. Административные ко
миссии 1 при исполкомах 
районных, городских, сель
ских и поселковых Советов 
вместо ' административного 
взыскания вправе передать 
материал на нарушителя в 
товарищеский суд или об
щественную организацию по 
месту работы, учебы или 
жительства нарушителя — 
для принятия мер общест
венного воздействия. Они 
Также обязаны сообщать об
щественным организациям о 
всех случаях привлечения к 
административной ответст
венности работников данно
го коллектива.

7. Руководящие работни
ки предприятий торговли и 
общественного питания. На
рушившие порядок тор
говли крепкими спиртными 
напитками, предупрежда
ются или подвергаются 
штрафу до 25 рублей адми
нистративной комиссией при

исполкоме местного Совета.
8. Комиссии по делам 

несовершеннолетних при ис
полкомах районных и город
ских Советов в случае не
правильного отношения к 
детям или злостного невы
полнения обязанностей по 
воспитанию детей, а также в 
связи с правонарушениями 
несовершеннолетних могут 
применять к родителям или 
лицам, их заменяющим, 
следующие мерё! воздей
ствия:

а) вынести общественное, 
порицание:

б) обязать возместить 
причиненный несовершенно
летним ущерб, не превыша
ющий 20 рублей;

в) наложить штраф в раз- 
мере до 30 рублей.

9. За всякое повреждение 
пли самовольную вырубку 
зеленых насаждений, а .так
же за халатное и небреж
ное отношение к , насажде
ниям должностные лица, 
если эти'действия не влекут 
за собой уголовной ответ
ственности, могут быть ош
трафованы в установленном 
порядке до 50 рублей, от
дельные граждане — до 10 
рублей.

Сумма ущерба, причинен
ного зеленым насаждениям, 
взыскивается с виновных 
лиц в установленном пбряд- 
ке. •

10. Контроль за выполне
нием настоящего решения 
возложить да исполкомы 
районных, городских, сель
ских и поселковых Советов 
депутатов трудящихся и на 
органы внутренних дел Том
ской области.

11. Настоящее решение 
вступает в силу через. 15 
дней после его опубликова
ния if действует на терри
тории Томской области в 
течение двух лет.

12. Областной Совет де
путатов трудящихся призы
вает <всех граждан, добро
вольные народные 'дружины 
и другие общественные ор
ганизации всемерно способ
ствовать строгому соблюде
нию общественного порядка 
в городах и населенных 
пунктах, создавая обста
новку нетерпимости к ли-» 
цам, нарушающим нормы 
социалистического общежи
тия.

А. ДЕМЧУК, заме
ститель председателя 
исполнительного коми
тета областного Совета 
депутатов трудящихся:
П. БЕЛЕНКО, секре
тарь исполнительного 
комитета областного 
Совета депутатов тру

дящихся.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

В Т О Р Н И К ,  12 октября
17.00. В ам, м а ды ш и ! Ф и л ь 

м ы  «С к а зк а  п р о  К о л о б о к » , 
«К и т  и К о т» . 17.20. Э кран  — 
ш к о л ь н и к а м . Х у д о ж е ст в е н н ы й  
ф и л ь м  « К у т у з о в » . 18.50. « Ш к о 
ла. с е м ь я . о б щ е с т в е н н о с т ь » . 
В н и м ан и е, р од и тел и ! 19.10. 
Ф и л ьм  «М ой  б р а т » . 19 30. «О б 
и т о г а х  п е р в ы х  за н я ти й  в с и с 
т е м е  п а р т и й н о г о  п р о с в е щ е 
н и я » . 19.55. «Л ю б и м ы е  м е л о 
д и и » . К он ц ер т . 20.35. Д ок у
м е н т а л ь н ы е  ф и л ь м ы  «Ч е р к а с - 
сх:ая о б о р о н а » . «М и н у т а  м о л 
ч а н и я » . 21.15. « Г е р о и ч е с к о е  
п р о ш л о е  в м у з ы к а л ь н о м  и с 
к у с с т в е » .  22 .15 . Н о в о сти  22.30. 
« К р а ж а » . Т е л е в и зи о н н ы й  х у 
д о ж е ст в е н н ы й  ф и л ьм . В тор а я  
се р и я . 23.30. С к и н о к а м е р о й  
п о  р о д н о й  ст р а н е . «А л ь м а н а х  
к и н о п у т е ш е ст в и й » .

Томскому управлению по 
снабжению «Томскснаб» 
срочно требуются: грузчики- 

^сделыцики и повременщики, 
рабочие по складу, старший 
экономист и экономист, за
ведующий секцией и техни
ки-продавцы мелкооптового’ 
магазина, заведующий скла
дом и кладовщики (кварти
рами обеспечиваются в те
чение года, место работы — 
4-й микрорайон и по ул. 

•Войкова. 61.
Обращаться: г. Томск, пр. 

Кирова. 14, телефон 
№ 4-35-63.

Детскому саду № 13 
г. Томска требуются: воспи
татели и завхоз.

Обращаться. г. Томск, 
ул. Никитина, 65, к заведу
ющей.

Конторе материально-тех
нического снабжения объе
динения «Томлеспром» cpo4j 
но требуются- заведующий 
складом по автомобильным 
запчастям и заведующий 
складом технических мате
риалов.

Обращаться: 634009..
Томск, ул. Водяная. 61. те
лефоны jYo.No 2-41-28.
2-30-70.

Томский мясокомбинат производит прием учащихся в 
профтехучилище № 13 на 1971 — 72 учебный год.

Принимаются липа не моложе 17 лет
Учащимся предоставляются бесплатно: общежитие, пи

тание и обмундирование. В течение года учащиеся про
ходят производственную практику на Томском мясоком
бинате.

Практика оплачивается из расчета 33 процента ставки 
рабочего.

Профтехучилище № 13 готовит рабочих по следующим 
специальностям:

обвальщики мяса, жиловщики скота, бойцы по 
переработке скота, шпигорезы, вязальщики, шприпов- 
щикн. _

Обращаться по адресу: г. Томск, ул. Бердска^я. ,
профтехучилище № 13, телефоны Х°?ч° 2-24-05, 4-36-(7.

Томский институт автоматизированных систем 
управления и радиоэлектроники проводит прием 
работающей молодежи и учащихся (выпускников) 
школ и техникумов на курсы по подготовке к сдаче 
вступительных экзаменов в институт на все виды 

. обучения.
Поступающие предъявляют: заявление на имя 

ректора института, справку с места работы и фото
карточку (3 x 4  'см).

Для работающих посменно занятия проводятся 
утром и вечером.

Документы принимаютсяс 10 октября, с 16 до 
18 часов по адресу: г. Томск, проспект им. Ленина, 
40, комната Кя 102.

Начало занятий — с 20 октября.

Институту оптики атмос
феры СО АН СССР требу
ются: фрезеровщики, тока
ри, слесари.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Герцена, 8, отдел 
кадров.

ГПТУ-19 срочно требу
ются мастера производст
венного обучения.

Обращаться: 634021,
Томск, улица Лебедева,
102.

Городское вечернее про
фессионально - техническое 
училище № 21 объявляет 
прием учащихся в группы 
повышения квалификации: 

слесарей -инструменталь
щиков, слесарен-ремонтни- 
ков, слесарей-электромон-
тажников, токарей, фрезе
ровщиков, контролеров
ОТК, электрогазосварщи
ков, радиомонтажников,
слесарей механосборочных 
работ.

Срок обучения — шесть
месяцев.

Начало занятий— с 25 ок
тября 1971 г. Принимаются 
рабочие по направлениям 
предприятий, строительных 
организаций. -Успешно окон
чившим училище квалифи
кация повышается и выдает
ся аттестат. Обучение бес
платное.

Обращаться: 634021.
Томск, ул. /Лебедева, 102, 
телефон № 4-63-70.

Т о м ск и й  го су д а р ст в е н н ы й  
у н и в е р с и т е т  о б ъ я в л я е т , ч т о  
28 о к т я б р я  1971 год а , в  14 
ч а с о в  30 м и н ут , в а у д и т о р и и  
№  428  ф и з и ч е с к о г о  к о р п у с а , 
н а  за се д а н и и  с о в е т а  п о  
п р и су ж д е н и ю  у ч е н ы х  с т е п е 
н ей  п о  ф и з и ч е ск и м  сп е ц и а л ь 
н о ст я м  с о с т о и т с я  З А Щ И Т А  
Д И С С Е Р Т А Ц И Й ,  п р е д ст а в л е н 
н ы х  н а  с о и с к а н и е  у ч е н о й  с т е 
п ен и  к а н д и д ата  ф и з и к о -м а т е 
м а т и ч е ск и х  н а у к  Абросимо
вым Б. Г. на те м у : «Ва р и а ц и 
онный при нци п в ста ти сти че
ской теории однородных клас
сических равновесных систем» 
и Малаевым С. М. на те м у : «Р а 
диационное окрашивание ни
тевидны х щелочно-галоидных 
к р и сталлов ».

С д и ссе р т а ц и я м и  м о ж н о  о з 
н а к о м и ть ся  в б и б л и о т е к е  С и
б и р с к о г о  ф и з и к о -т е х н и ч е ск о г о  
и н ст и т у т а  им . В. Д. К узн ец о-

Строительное. управление 
Томского территориального 
геологического управления 
приглашает на работу в 
г. Томск, г. KojinauieBo, пос. 
Каргасок, Н. Васюган, Белый 
Яр транспортных рабочих, 
крановщика башенного кра
на, плотников, каменщиков, 
отделочников. v

Оплата труда сдельно- 
премиальная. в районах об
ласти выплачиваются районе 
ный коэффициент, полевое 
довольствие и северная над
бавка.

Обращаться: г. Томск,
пер. Совпартшкольный, 13, 
2-й этаж.

2-42-44, ответ, секретаря —  2-31-19,АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, проспент им. Ленина. 66; ТЕЛЕФОНЫ: для справок —  2-46-81, заместителей редактора —  2-51-75 и
лов: партийной жизни - -  2-52-23, пропаганды —  2-47-45, промышленности, нефтегеоло гни, строительства и транспорта —  2-37-75, сельскохозяйственной? _  2 -3 7 -3 9 , науки
строительства и быта — . 2-37-77, писем и рабселькоровской сети -  2-37-38 и 2-31-47, информации —  2-51-61, бухгалтерии и отдела объявлений —  2-37-36, стенографистки —  2 - ь х - и х .

секретариата —  2-42-40; отде- 
школ —  2-42-46, советского

К302428 Заказ Ха 6839 Г. Томск, типография областмого управления по печати.

■ ШШШ ш к ш ш ш ш т ш ят ят шттт

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


